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Если вглядеться пристальнее, 
то ростовщики - одни из 
самых несчастных людей. 
Их фантастическая любовь 

к деньгам порой оборачивается 
патологической тревожностью: 
занять-то заняли, но отдадут ли? 
Особенно эти тревоги расцвета-
ют во времена кризисные.

На 1 июля общий размер задол-
женности граждан перед банками 
превысил 24 трлн рублей. Сумас-
шедшие деньги! Если доходная 
часть федерального бюджета 
около 20 трлн рублей, выходит, 
беднеющее население умудри-
лось занять у банкиров больше 
бюджета страны? А банкиры, к 
слову, вовсе не спешат объявлять 
о разорении. Это к рыданиям пра-
вительства, что денег в РФ нет.

Но 24 трлн рублей - это очень 
большая сумма. По данным ЦБ, 
с начала 2021-го она выросла на 
2,3 трлн! То есть процесс развива-
ется и не сулит ничего хорошего 
экономике. «В нормальной эконо-
мике рост кредитов ведет к росту 
спроса, а рост спроса рождает рост 
предложения, - поясняет директор 
Банковского института Высшей 
школы экономики Василий Со-

лодков. - Но мы далеки от нор-
мальной экономики. Люди вынуж-
дены брать кредиты для решения 
своих повседневных проблем».

Однако, если доходы населе-
ния падают, отдавать кредиты 
большинство граждан не может. 
Не из чего! «Если банк хочет 
остаться на плаву, он будет вы-
нужден ужесточить правила вы-
дачи кредитов, - утверждает В. 
Солодков. - Банк берет на себя 
риски невозврата долгов, и если 
риски увеличиваются, то он под-
нимает процентные ставки».

Логично. Но стоит ужесточить 
подход к отбору заемщиков, их 
число резко сократится, а одно-
временно сократятся возможно-
сти банков зарабатывать, посколь-
ку именно заемщики приносят им 
прибыль процентами от кредитов.

В шахматах есть такое понятие 
«цугцванг». Это когда у одного из 
игроков возникла позиция, когда 
любой его ход ведет к проигрышу. 
Вот и с кредитной задолженностью 
также. Многие живут от зарплаты 
до зарплаты (если она есть!), и им 
нечем отдавать долги. Банки теря-
ют прибыль и клиентов - попробуй 
истребовать задолженность с мил-

лионов малоимущих. То есть объ-
являть себя банкротом?

«Все не так страшно, - утешают 
спецы из Минэкономразвития. - У 
нас доля кредитов всего-то 20 про-
центов от ВВП, а вот в Великобри-
тании и США они достигают 70-90 
процентов! И ничего - живут!»

Смешные ребята, в смысле 
безграмотные. В упомянутых 
странах доходы населения не со-
кращаются, и оно способно об-
служивать кредиты. Кроме того, 
сами процентные ставки там го-
раздо ниже, чем в РФ, поэтому 
объемы долгов не накручивают-
ся так, как у нас.

«Больше половины получа-
телей кредитов на их погашение 
отдают 50 процентов своего зара-
ботка, - сообщила операционный 
директор «Фаст Ривер» Ксения 
Артемьева. - А каждому треть-
ему приходится отдавать более 80 
процентов от доходов банку. Такая 
ситуация чревата ростом числа 
«плохих» долгов и невозвратов, 
что может серьезно ударить по на-
циональной банковской системе».

Конечно, банки спасать надо. Но 
если они откажут многим сомни-
тельным кредиторам, кто будет спа-
сать этих малоимущих граждан? Где 
они возьмут деньги хотя бы на хлеб?

Алексей Воробьев

Президент России 
поручил прави-
тельству принять 
меры для увели-

чения ввоза сельхозпро-
дукции из стран СНГ.

Событие это по-
своему знаковое. Коман-
да отдана в условиях 
резкого роста цен на про-
дукты, который власти 
не могут остановить.  И 
наша газета не раз писа-
ла об этом. Фактически 
речь идет о необходимо-
сти увеличения импор-
та продовольствия. Того 
самого импорта, на ко-
торый еще в 2014 году 
было наложено жесткое 
эмбарго.

Оно было ответом на 
экономические санкции 
Запада, призванные на-
казать Россию за вхож-
дение в ее состав Крыма. 
«Решение принималось с 
расчетом нанести эконо-

мический урон противни-
ку, который был бы срав-
ним с потерями России 
из-за санкций, - утверж-
дал главный научный со-
трудник Института при-
кладных экономических 
исследований РАНХиГС 
Василий Узун. 

С другой стороны, 
убрав с рынка западных 
конкурентов, власть от-
дала его отечественным 
производителям. Сами 
себя прокормим - та-
кой виделась недалекая 
перспектива. Ура им-
портозамещению! А за-
прещенные чужие про-
дукты - на помойку!

Но воплощение мечты 
сильно затормозилось. 
Российская экономика 
была не готова к столь 
резкому повороту. Одним 
из последствий эмбар-
го для РФ уже в августе 
2014 года стал рост цен 

на продукты в розничной 
торговой сети, что сразу 
прочувствовали гражда-
не. В то же время для ЕС 
ущерб от российского 
эмбарго оказался неболь-
шим. Физические объ-
емы продовольственного 
экспорта в 2014-2015 го-
дах по основным позици-
ям выросли. Заметно по-
страдали лишь немногие 
европейские страны с от-
сталой по меркам ЕС эко-
номикой. А импортозаме-
щение в РФ не достигло 
заданных параметров.

Объем импорта мо-
лочной продукции к кон-
цу 2020 года должен был 
сократиться на 30%, од-
нако в реальности упал 
на 20%. Импорт плодо-
овощной продукции вме-
сто 20% снизился только 
на 11%. А ввоз овощей 
сократился на 27%, хотя 
должен был снизиться на 
70%. На этом невеселом 
фоне в начале 2021-го 
цены на продукты стре-
мительно полезли в гору. 

Активисты Обще-
российского народного 
фронта (ОНФ) предло-
жили Росимуществу раз-
давать конфискат нуж-
дающимся. По данным 

Россельхознадзора, за 
5 лет Россия уничтожи-
ла более 36 тысяч тонн 
незаконно ввезенного 
товара. Эксперты счи-
тают, что нет разумных 
резонов сжигать и да-
вить бульдозерами ка-
чественное питание при 
наличии огромного чис-
ла малоимущих, инвали-
дов, многодетных семей. 

«Они не то что пар-
мезан и хамон не могут 
себе позволить, но за-
частую и хлеб для них 
купить - проблема, - под-
черкивает главный ана-
литик TeleTrade Марк 
Гойхман. - Около 7 тысяч 
тонн в год тем не менее 
уничтожается. Да если в 
среднем одному нужда-
ющемуся давать хотя бы 
10 кагэ в год, то можно 
хоть как-то улучшить 
жизнь 700 тысяч чело-
век - это целый город!»

Предложение ОНФ, 
как и поручение пре-
зидента правительству, 
дает надежду, что чинов-
ники перестанут давить 
бульдозером качествен-
ные продукты и отдадут 
их бесплатно тем, кому 
просто нечего есть.

Лаврентий Павлов

НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ОСОБЕННОСТИ 
НАРОДОСБЕРЕЖЕНИЯ

Количество острых проблем, стоя-
щих перед Россией, множится с уг-
нетающей регулярностью. И еще 
более шокирует граждан, что вла-

сти их демонстративно не замечают или 
отделываются заранее заготовленными 
формулировками типа «да, мы знаем об 
этом». И только. Но почему не решаете?!

Профессор кафедры экономической и 
социальной географии МГУ, один из са-
мых авторитетных специалистов в этой 
сфере Наталья Зубаревич заявила, что 
наша страна по итогам 2021 года может 
потерять около 1 миллиона человек. В 
качестве одного из главных аргументов 
она описала ситуацию с реальными дохо-
дами подавляющего большинства... нет, 
даже не граждан, а российских городов.

Согласно расчетам Зубаревич, в 2020 
году - в период вакханалии пандемии - 
регионы России получили дотаций и суб-
сидий из федерального бюджета на 54% 
больше, нежели в 2019 году. Вроде бы 
стоит поаплодировать! 

Однако сегодня правительство, как ут-
верждают эксперты, никаких дополни-
тельных денег регионам не дает - выкру-
чивайтесь сами. (Это при том, что львиную 
долю налоговых доходов федеральный 
центр забирает себе!) Согласно расчетам 
Н. Зубаревич, это обернулось тем, что 
даже расходы на здравоохранение на ме-
стах, которые и были-то скудными, сейчас 
упали на 10%. И когда чиновники продол-
жают нагнетать страхи вокруг числа за-
болевших ковидом, возможно, это будет 
использовано лишь как оправдание сокра-
щения финансирования здравоохранения. 
Дескать, пандемия съела деньги.

«Регионы пока еще как-то сводят кон-
цы с концами, а вот бюджеты даже круп-
ных городов, не говорим уже о малень-
ких поселениях, - там просто катастрофа! 
- констатирует Наталья Зубаревич. - Это 
полный обвал!» 

С этим согласны представители Ассо-
циации городов и муниципальных посе-
лений Сибири и Дальнего Востока и дру-
гие эксперты. По их данным, за январь 
- апрель 2021 года страна потеряла уже 
304 тысячи человек по разным причинам, 
и ковидная смертность тут явно не глав-
ный фактор.

«Дело даже не в том, что миллион боль-
ше или меньше мы потеряем в этом году, 
- отмечает председатель набсовета Ин-
ститута демографии, миграции и регио-
нального развития Юрий Крупнов. - Дело 
в том, что власть любого уровня попросту 
не желает видеть и знать этих цифр».

Наблюдение, увы, верное, и оно - еще 
одно свидетельство отношения чиновни-
ков к народу и народосбережению.

«Есть много показателей качества 
жизни, уровня человеческого капитала, 
и по всем этим показателям Россия чрез-
вычайно отстает не только от развитых 
стран, но и от стран своего окружения, в 
том числе СНГ, - утверждает экономист 
Юрий Болдырев. - Говорить, что мы со-
храняем внутренние «скрепы», и вдал-
бливать населению, что наши «скрепы» 
самые скрепные, - чистая демагогия. Это 
целенаправленное зомбирование и, по 
сути дела, уничтожение воли к жизни 
своего населения». Вот куда все зашло...

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

51%

КРЕДИТНЫЙ ЦУГЦВАНГ

ЗАЧЕМ УНИЧТОЖАТЬ САНКЦИОНКУ?

граждан России считает отрицательной тенденцией активно развивающуюся роботи-
зацию - таковы данные опроса ВЦИОМа. Любопытно, что чаще всего негативно относятся к 
роботизации молодые люди в возрасте 18-24 лет (59%). А положительное мнение о роботиза-
ции преобладает среди респондентов возрастной группы (60 лет и старше, 51% против 31%). 
Эксперты объясняют позицию молодых людей опасениями, что широкое внедрение роботов 
сократит количество рабочих мест, которых сегодня и без того не хватает для молодежи. 
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В России планируют 
запустить проект «Дач-

ная амнистия 2.0». Он 
позволит легализовать 
собственность на дома 

и земли, на которые нет 
документов, и привати-

зировать имущество при 
наличии нескольких соб-

ственников. При этом 
значительно упрощается 
процедура регистрации.

По разным оценкам, в 
стране не стоит на учете око-
ло 70-80% сельской недви-
жимости, поэтому государ-
ство банально теряет деньги, 
то есть налоги. За первый 
квартал 2021 года по этой 
статье в бюджет поступило 
423,3 млрд рублей. По оценкам 
экспертов, это лишь 20-30% 
от объема, который можно 
собрать, если все объекты об-
ретут законных хозяев. 

В советское время мно-
гие объекты недвижимости 
строились полустихийным 
способом, никакие права на 
них не оформлялись и они до 
сих пор числятся колхозной 
или совхозной собственно-
стью. С тех пор прошло не 
одно десятилетие, поэтому 
добросовестным покупате-
лям или наследникам при-
ходится искать в архивах 
доказательства того, что по-

стройки фактически принад-
лежат частным лицам.

- Часто о том, что юриди-
чески недвижимость им не 
принадлежит, люди узнают 
случайно. Их родственники, 
которые возвели на участках 

дома, бани или гаражи, уже 
умерли, так и не оформив 
все по закону. Наследники 
неожиданно сталкиваются с 
тем, что родная дача, напри-
мер, является незаконной 

постройкой. Она не может 
быть передана по наследству, 
продана или подарена. За 
давностью лет свою правоту 
доказать не удается, и люди 
вынуждены еще раз приоб-
ретать свою землю на общих 

основаниях у муниципальных 
властей, - объясняет юрист 
Галина Жильцова. 

«Дачная амнистия 2.0» 
должна исправить эту неспра-
ведливость. Закон предоста-

вит возможность одновремен-
но приватизировать и дома, и 
землю в упрощенном поряд-
ке. Оформлена недвижимость 
будет как пожизненно насле-
дуемое владение. Причем пе-
реоформление планируется 
бесплатным. Кроме того, но-
вая «дачная амнистия» помо-
жет зарегистрировать право 
на землю без оформленных 
границ. Она будет учитывать-
ся по факту использования, то 
есть по забору. 

Напомним, что первый ва-
риант «дачной амнистии» был 
запущен в 2006 году. С тех пор 
около 14 миллионов человек 
оформили в собственность 
свои дачи и гаражи. Но сотни 
тысяч россиян так и не смог-
ли оформить в собственность 
свою недвижимость, поэтому 
ее юридический статус оста-
ется неясным: формально 
здесь есть хозяева, но закон-

ных документов на право вла-
дения у них нет. «Дачную ам-
нистию 1.0» продлили до 2026 
года, а сегодня решили упро-
стить настолько, что офор-
мить документы сможет даже 
самый нерадивый собствен-
ник. Причем речь теперь идет 
не только об оформлении 
собственности на готовую по-
стройку, но и о разрешении на 
строительство нового дома. 

Сегодня в стране действу-
ют два порядка оформления 
прав на земельный участок 
или объекты недвижимости 
- уведомительный и декла-
ративный. В первом случае 
нужно пройти по чиновни-
чьим кабинетам, предоставив 
множество документов. Во 
втором - необходимо просто 
прийти в МФЦ: все проце-
дуры по оформлению соб-
ственности должны провести 
именно там.

По словам экспертов, уве-
домительный порядок не 
только слишком долгий, но 
и создает почву для корруп-
ции. В большинстве случаев 
местные администрации под 
различными предлогами не 
согласовывали начало строи-
тельства, пока потенциальный 
хозяин не «договорится» с чи-
новниками. Поэтому «Дачная 
амнистия 2.0» такой вариант 
убирает, оставив только де-
кларативный порядок.

Наталья Пуртова

УСЛОВИЯ «ДАЧНОЙ АМНИСТИИ 2.0»
 Жилой дом должен быть построен до мая 1998 года в 

границах населенного пункта на государственной или муни-
ципальной земле.

 Необходимо подать заявление в орган местного само-
управления о предоставлении участка под домом и при-
ложить любой документ, подтверждающий факт владения 
домом (о выделении земли, уплате коммунальных услуг, про-
ведении государственного технического учета, технической 
инвентаризации).

Россия становится стра-
ной сплошных чрезвы-
чайных ситуаций: зимой 
- внезапные снегопады, 
весной - неожиданные 
наводнения, летом - 
безудержные лесные 
пожары...

Якутия горит с начала 
июня, то есть третий месяц. 
И только сейчас большие чи-
новники очнулись, продрали 
глаза и вспомнили, что хоро-
шо бы потушить, когда поту-
шить уже практически невоз-
можно. 8 миллионов гектаров 
водой из шланга не зальешь. 
Можно лишь попытаться 
остановить огонь на границах 
деревень, поселков и городов.

Наши чиновники снова 
сумели потрясти мир тем, 
что позволили разгореться 
такому гигантскому огню на 
такой огромной территории. 
Пожар в доме, как известно, 
следует заливать сразу, же-
лательно мгновенно. Иначе 
можно остаться без дома. 
Русский лес - это тоже наш 
общий дом: его опора, его 
стены, его живительный воз-
дух. И как же мы бросили его 
в пасть огню?!.

В советское время и даже 
в мутные 90-е лесники худо-
бедно справлялись. Однако 
в начале 2000-х годов была 
ликвидирована Федеральная 
служба лесного хозяйства. И 

начался административный 
хаос: никто не понимал, кто 
чем командует и кто кого 
контролирует. Хаос попыта-
лись остановить принятием 
Лесного кодекса РФ, но сде-
лали еще хуже. 

Разработку кодекса иници-
ировало правительство, было 
подготовлено два проекта - от 
Минприроды и от Минэко-
номразвития. Версию Мин-
природы назвали «радикально 
застойной», предлагавшей ми-
нимальные изменения и отказ 
от каких-либо реформ отрасли, 
что было не модно. Вариант 
Минэкономразвития обозвали 
«радикально рыночным»: туда 
вписали приватизацию лесов 
с быстрой ломкой всей старой 
системы лесных отношений. 
Минэкономразвития тогда 
командовал небезызвестный 
специалист на все руки Гер-
ман Греф, не стеснявшийся с 
ходу влезать в самые неведо-
мые ему сферы и их рефор-
мировать. Рыночник, однако! 
И поскольку правительством 
рулили такие же «реформато-
ры», за основу для дальнейшей 
разработки был взят проект от 
Минэкономразвития.

По мнению аналитиков 
Гринписа, совместное дей-
ствие этих двух событий - 
«обезглавливания» лесного 
хозяйства в 2000-м и принятия 
непрофессионального Лес-
ного кодекса в 2006-м - прак-
тически уничтожило лесное 

хозяйство в подавляющем 
большинстве регионов Рос-
сии. Затея с массовой прива-
тизацией лесов и ликвидаци-
ей государственного лесного 
хозяйства вызвала большой 
протест в обществе и через 
Госдуму не прошла, но авто-
ры документа придумали аль-
тернативу. Не менее дурную. 
Решено было государствен-
ные леса передавать в руки 
частников в долгосрочную 
аренду: мол, бизнесмены смо-
гут лучше управлять лесным 
фондом... Размечтались гре-
фы-реформаторы!

Многие опытные работ-
ники ушли из отрасли - из-за 
возраста или из-за того, что ра-
ботать в безумной системе ста-
новилось все труднее. После 
введения нового кодекса чис-
ленность работников лесной 
охраны сократилась пример-
но вчетверо. Острый дефицит 
кадров, как утверждают экс-
перты, и стал одной из причин 
мощнейших лесных пожаров-
катастроф в 2010-2016 годах в 
разных частях страны.

Председатель Комитета 
Госдумы по аграрным вопро-
сам Владимир Кашин утверж-
дает: «У нас сейчас на 80 ты-
сяч гектаров один лесник, но 
никто не хочет решать этот 
вопрос. Думают, одними по-
жарными справимся. Второе 
- у лесников нищенская зар-
плата. Причем если у лесника 
нет пожаров, то зарплата на-

много ниже, чем у лесника, у 
которого случился пожар и 
он участвует в ликвидации по-
следствий». То есть, если твой 
лес загорится, ты, лесник, за-
работаешь больше! Кто при-
думал эту дурь?!

Эксперты Гринпис конста-
тируют: невозможно сберечь 
леса, если на охрану и органи-
зацию правильного хозяйства 
выделять только треть от ре-
альной потребности, причем 
регионы, которые горят ча-
сто - Север, Сибирь и Дальний 
Восток, - получают меньше 
всего. Больше 40% лесов при-
ходятся на «зоны контроля», 
где пожары по закону разре-
шается не тушить. При этом 
в Лесном кодексе отсутству-
ют ясные указания на то, кто 
именно отвечает за тушение 
лесных пожаров и как должна 
быть сформирована система 
организации охраны лесов от 
пожаров на уровне региона.

Еще раз - об этом и мно-
гом другом эксперты пред-
упреждали 15 (!) лет назад. 
Но в правительстве даже не 
почесались. Их интересовало 
создание «эффективных соб-
ственников-арендаторов». 
Но откуда им было взять-
ся, эффективным, которые 
должны не только пилить и 
продавать, но и заботиться 
и выращивать?! Это же не 
нефть за границу качать!

Короче, натворили дел авто-
ры и лоббисты Лесного кодек-

са и их соучастники из прави-
тельства, точнее - подельники 
уничтожения русского леса. 
«Якутские лесные пожары 
могут привести к глобальной 
катастрофе, - предупреждает 
политолог Илья Гращенков. 
- Нынешнее бедствие - самое 
крупное за всю историю на-
блюдений. Огонь начал то-
пить вечную мерзлоту, теперь 
в атмосферу выбрасывается 
повышенное количество угле-
кислого газа, что уже привело 
к образованию аномальных 
ураганов и сухих гроз». 

Дымом заволокло полми-
ра: Сибирь, Китай, Канаду, 
Аляску и даже Гренландию. 
Фактически глобальная эко-
логическая катастрофа уже 
произошла. Хотя о чем это 
мы? Высокие чиновники, пы-
таясь отмазаться, объявили, 
что во всем виновато глобаль-
ное потепление. Дескать, за 44 
года среднегодовая темпера-
тура воздуха в РФ выросла в 
2,8 раза быстрее, чем в мире. 
То есть в нашей Карелии, где 
тоже горят леса, температу-
ра выросла, а через границу 
- в Финляндии, - где леса едва 
дымятся, не выросла?! Опять 
вражьи происки! Или все 
дело в том, что российским 
чиновникам абсолютно по ба-
рабану, что будет со страной, с 
ее природными богатствами, 
экологией и природой? Лишь 
бы бабки в карман капали!

Григорий Алексеев

НОВАЯ «ДАЧНАЯ 
АМНИСТИЯ»

УДАРИМ ПО ПОЖАРАМ КОДЕКСОМ!
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ТАЙНА МЕДУЗ
Побережья Франции и Великобритании этим 
летом осаждает небывалая масса медуз. Отме-
чаются случаи тяжелых аллергических реакций 
от прикосновения человека к жалам, казалось 
бы, самых безобидных видов.

Казалось бы, еще недавно в 
Канаде и США дискутирова-
ли, стоит ли легализовать по-
требление марихуаны. Теперь 
же выращивание травки стало 
одной из ведущих отраслей в 
37 штатах США.

В 2018 году Орегон начал доби-
ваться разрешения федеральных 
властей экспортировать марихуану 
за пределы штата, в том же году в 
Колорадо вырастили 37 тонн нар-
котика, которых хватило бы на це-
лый Лос-Анджелес.

В прошлом году продажи марихуа-
ны в США выросли на 50 процентов, 
достигнув 20 миллиардов долларов. 
Это самая быстроразвивающаяся 
новая индустрия. Однако лидеры 
государства стараются не замечать 
наркотизации населения. Байден 
вообще игнорирует эту проблему, 
а бывший кандидат в президенты 
сенатор Берни Сандерс, сделавший 
основой своей избирательной кампа-
нии легализацию наркотика, заявил 

в недавнем интервью, что незнаком с 
темой роста продаж марихуаны, ко-
торая стала одним из самых популяр-
ных продуктов в стране.

Сейчас дело дошло до того, что 
фермеры перестают выращивать в 
своих оранжереях цветы и переклю-
чаются на более выгодную марихуа-
ну - впервые в стране возник дефицит 
цветов. Плантации конопли появились 
в ангарах бывших фабрик и складских 
помещений. Как отмечает Politico, 
даже возникла проблема в связи с тем, 
что для выращивания марихуаны не-
обходимо огромное количество элек-
троэнергии для постоянного мощного 
освещения и вентиляции воздуха. Ква-
дратный метр таких посадок требует 
в 40 раз больше электричества, чем 
выращиваемый в уличных теплицах 
салат. В Массачусетсе наркотическая 
индустрия потребляет 10 процентов 
от всего используемого промышлен-
ностью электричества. Процветает 
еще и нелегальный бизнес по выращи-
ванию марихуаны - для таких теплиц 
энергию просто воруют, подключаясь 
к сетям.

Удивительно, что власть и за-
конодателей США больше волну-
ют не воздействие марихуаны на 
психику нации, а высокие затра-
ты энергии для ее выращивания. 
Для таких ферм придумываются 
даже специальные сверхэконом-
ные электроприборы. Сейчас 100 
миллионов американцев, треть на-
селения страны, живут в штатах, 
где этот наркотик доступен всем в 
возрасте старше 21 года. А значит, 
значительное число американцев 
регулярно пребывает в состоянии 
измененного сознания. При этом 
здесь начинают преследовать тех, 
кто пытается рассказывать о вреде 
этого наркотика, и даже наоборот, 
его пропагандирует ряд видных де-
ятелей Демократической партии.

Как отмечают медики, марихуа-
на вызывает изменение восприятия 
времени и пространства, потерю 
координации и внимания, делает 
находящихся под воздействием нар-
котика водителей потенциальными 
убийцами. У людей также возника-
ют приступы паники, параноидаль-

ные мысли. Такими личностями 
легко манипулировать и внушать 
им «правильные» мысли. Растет 
опасность, что на высоких постах 
в ядерной державе окажутся люди, 
злоупотребляющие марихуаной, и 
в момент психоза они вполне спо-
собны развязать ядерную войну.

У регулярных потребителей ма-
рихуаны появляется токсический 
психоз, они не понимают, кто они 
и где находятся. Наибольший эф-
фект ощущается через 10-30 ми-
нут и может продолжаться до трех 
часов. Наркотик способен влиять 
на человека до 12 часов, усиливать 
воздействие других психоактив-
ных веществ, алкоголя, табака. В 
медицине он используется только 
при очень опасных неизлечимых 
заболеваниях, таких как болезнь 
Паркинсона. Пока Америку спа-
сает только то, что федеральное 
правительство продолжает рассма-
тривать марихуану как нелегаль-
ный наркотик, его продажа и рас-
пространение считается серьезным 
преступлением.

Особенно внимательно 
ученые следят за тем, не 
принесло ли в Северное 
полушарие самого смер-
тоносного обитателя юж-
ных морей. Это австра-
лийская кубомедуза, она 
гораздо опаснее белой 
акулы. Ее яд убивает за 
3-5 минут. 

Каждое живое суще-
ство играет какую-то роль 
в природе. Если акулу на-
пасть на человека толкает 
голод, то медуза просто 
плывет, гонимая течением, 
и поглощает зоопланктон. 
Она лишена мозгов, у нее 
нет сердца, крови, костей 
и даже желудка, и она не 
способна ощущать голод. 
Это неприглядный желео-
бразный сгусток. Но даже 
эта никчемная тварь мо-
жет приносить какую-то 
пользу: медузами питают-
ся некоторые рыбы - лосо-
севые, тунец и сельдь, едят 
их и птицы. Так что ученые 
считают их звеном в пище-
вой цепочке.

«Они сегодня везде, 
- пишет британский 
журналист Джон 
Хамфрис. - Плавают 
в наших морях, раз-

лагаются на пляжах, но 
даже мертвые продолжа-
ют жалить. Они облада-
ют чувством гравитации, 
что позволяет им пере-
бираться из одного моря 
в другое. А некоторые 
виды медуз приспособи-
лись к пресной воде, и их 
находят в озерах и пру-
дах».

Медузы, как считают 
ученые, самые живучие 
организмы на планете: 
они плавают в земных 
морях минимум 600 мил-
лионов лет и выжили 
при всех страшных ка-
таклизмах. А еще они 
единственные на Земле 
бессмертные существа. 
Один из видов способен 
возвращаться к ранней 
стадии своего жизненно-
го цикла и возрождать-
ся, хотя в отношении 
медуз это больше вы-
глядит повторяющимся 
биохимическим процес-
сом в желеобразном об-

разовании, лишенном 
даже самого при-
митивного мозга и 
сердца. В этом ор-
ганизме просто не-
чему умирать.

В АМЕРИКЕ ВОЗНИКЛО ПЕРЕПРОИЗВОДСТВО МАРИХУАНЫ

В 2018 году за взя-
точничество в особо 
крупных размерах был 
осужден главный по-
мощник губернатора 
штата Нью-Йорк Эндрю 
Куомо Джозеф Перко-
ко. Однако он отказал-
ся сдать полиции свое-
го босса, называвшего 
его «третьим сыном 
своего отца».

Перкоко уличили в полу-
чении взяток на сумму более 
300 тысяч долларов от ком-
паний, добивавшихся прави-
тельственных контрактов. 
В своей электронной пере-
писке Перкоко обозначал 
взятки кодовым словом ziti, 
как в известном сериале о 
мафии «Сопрано».

Эти компании отблаго-
дарили и Куомо, создав для 
него предвыборный фонд 
и пожертвовав туда 125 ты-
сяч долларов, предоставили 
для его перелетов частный 
самолет. Но за пожертвова-
ния в США не наказывают, 
кроме того, был использо-
ван легальный прием, по-
зволявший спрятать точные 
суммы. В первые дни судеб-
ного процесса над Перкоко 
имя Куомо упоминалось 54 
раза, и свидетели расска-
зывали о связях Перкоко с 
губернатором. В сущности, 
это была обычная корруп-
ционная история из тех, что 
происходят в любой стране.

Недавно стало известно, 
почему Перкоко отказался 
сотрудничать со следстви-
ем. Его за это отблагода-
рили в стиле семейств ита-
льянской мафии. Сестра 

Куомо, его близкие друзья 
и спонсоры профинансиро-
вали юридическую защи-
ту приговоренного к семи 
годам тюрьмы взяточника, 
которая обошлась в милли-
он долларов, и внесли нема-
лые деньги в фонд поддерж-
ки его детей.

Куомо, как и другие пад-
кие на взятки чиновники, 
громогласно объявлял себя 
главным борцом с коррупци-
ей. А в 2014 году прокурату-
ра допросила его по поводу 
того, что он закрыл анти-
коррупционную комиссию 
штата. Она прекратила свое 
существование после того, 
как начала расследовать де-
лишки самых доверенных 
Куомо сотрудников. «Вы 
моя комиссия, моя власть, я 
создал комиссию, я ее и рас-
пущу», - предупредил Куомо 
своих борцов с коррупцией.

Он занимал видное поло-
жение в Демократической 
партии и все больше дискре-
дитировал ее. Пришедшие к 
власти в Белом доме демо-
краты решили, что настало 
время от него отделаться. В 
прежние годы боссов ита-
льянской мафии, к которым 
трудно было подобраться, 

сажали в тюрьму за неупла-
ту налогов. А генеральный 
прокурор Летиция Джеймс 
воспользовалась возненави-
девшими своего начальника 
женщинами. Прокуратура 
под присягой допрашивала 
его 11 часов, и он не смог 
опровергнуть предъявлен-
ные ему обвинения.

После оглашения резуль-
татов расследования, под-
твердившего, что Куомо до-
могался 11 своих сотрудниц, 
судьба губернатора была 
предрешена. Отставку сво-
его однопартийца поддер-
жал президент Байден, и 
губернатор был вынужден 
покинуть свой пост. Куомо 
оправдывался, что он до-
брый и отзывчивый чело-
век, который всего лишь 
пытался оказывать знаки 
внимания своему персона-
лу. «У меня теплое отноше-
ние к людям, и я люблю к 
ним прикасаться, поэтому 
женщины и приняли меня 
за сексуального хищника», 
- говорил похотливый босс, 
не веривший, что какие-то 
секретарши способны ли-
шить его губернаторства. 
Тем не менее это произо-
шло.

ХАРАССМЕНТ - ПОВОД УБРАТЬ 
КОРРУМПИРОВАННОГО ГУБЕРНАТОРА
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Бывший губернатор штата Нью-Йорк Эндрю 
Куомо (справа) и его заместитель Джозеф Перкоко
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Минстрой России 
предложил изменить 
законодательство и 
разрешить комму-
нальщикам нанимать 
коллекторов для 
взыскания долгов с 
граждан. Сегодня, 
напомним, это делать 
запрещено. Скоро, 
видимо, в квартиры 
начнут приходить тем-
ные личности с бита-
ми и утюгами. Возвра-
щаемся в 90-е?

Критическая 
ситуация

По данным Росстата, за 
коммунальные услуги на 
конец 2020 года граждане 
задолжали государству 625 
миллиардов рублей. Вла-
сти хватаются за голову и 
говорят, что эта цифра уже 
критична и скоро просто не 
на что будет обеспечивать 
жильцов электричеством, те-
плом и водой.

При этом добиться от 
должника оплаты услуг 
очень сложно. Даже через 
суд. Представители жилкон-
тор жалуются, что очень 
трудно собрать все данные 
должника, чтобы даже пра-
вильно подать в судебные 
органы требование о взы-
скании. Да и сами судебные 
решения исполняются со 
скрипом: либо должники 
прячутся, либо с них действи-
тельно нечего взять.

В итоге Министерство 
строительства и ЖКХ РФ 
предлагает передать эту по-
четную обязанность - взы-
скивать с должников деньги 
- коллекторам. Их необхо-
димо будет включить в госу-
дарственный реестр юриди-
ческих лиц, осуществляющих 
деятельность по возврату 
просроченной задолжен-
ности в качестве основного 
вида деятельности.

Это противоречит закону, 
принятому Госдумой совсем 
недавно, в мае 2021 года. В 
нем запрещается управляю-
щим компаниям заключать 
с коллекторами договоры 
на «возврат просроченной 
задолженности по внесению 

платы за жилое помещение и 
коммунальные услуги».

«Сами мы 
не в силах»

Российская ассоциация во-
доснабжения и водоотведения, 
компании «Российские комму-
нальные системы» и Росводо-
канал обратились к вице-пре-
мьеру РФ Марату Хуснуллину 
с предложением все же раз-
решить заключение таких 
договоров с коллекторами, 
потому что сами представите-
ли различных управляющих 
компаний, ТСЖ, жилищных 
кооперативов с должниками 
не справляются.

«Жесткое ограничение на 
использование коллекторов 
приведет к дальнейшему росту 
дебиторской задолженности 
организаций водопроводно-
канализационного хозяйства, 
сделает невозможным реализа-
цию их производственных и ин-
вестиционных программ», - вот 
так формулируют коммуналь-
ные организации свой запрос.

А еще в структурах ЖКХ 
говорят, что нанять кол-
лектора гораздо проще и 
выгоднее, чем создавать 
специальные должности в 
управляющих компаниях и 
обучать своих сотрудников 
взыскивать долги.

«Меня чуть 
не побили. Больше 
не хочу этим 
заниматься»

Пока же жилищные конто-
ры пытаются своими хитрыми 
способами бороться с долж-
никами. Например, Татьяну С., 
маму ребенка-инвалида, хотят 
выселить из квартиры за мно-
голетние долги. Татьяна объ-
ясняет свою задолженность 

тем, что у нее нет денег опла-
чивать коммуналку, все уходит 
на лечение ребенка. Пока спор 
между мамой и управляющей 
компанией продолжается в вя-
лотекущем режиме.

Жителю одного из москов-
ских районов Сергею Н., кото-
рый много лет фактически вел 
полубродяжнический образ 
жизни, не работал и, естествен-
но, ни за что не платил, просто 
перекрыли воду и откусили 
провода. Все бы ничего, но жи-
телям подъезда это не очень 
понравилось, потому что неко-
торые последствия такого ре-
шения коммунальщиков сказа-
лись на всех. Мужчина в связи с 
невозможностью пользоваться 
туалетом просто выки-
дывал свои нечистоты 
в мусоропровод. Но все 
же, возможно, жесткая 
позиция местного ЖЭКа 
возымела действие. Че-
рез несколько месяцев 
Сергея уже можно было 
встретить в более при-
личном, чем обычно, 
виде, а еще помытым 
и постриженным: он 
устроился на работу и, 
видимо, постепенно рас-
считывается с долгами.

Алексей Р. какое-то 
время работал в одной 
из столичных управляющих 
компаний - в его задачу как 
раз входило перекрывать 
кислород должникам. Ему 
выдали список и поручили 
пройтись по квартирам и от-
ключить людям воду. Алексей 
по натуре человек добрый и с 
трудом справлялся со своими 
обязанностями. «Мне было 
очень неловко. Я понимаю, 
что эти люди не платят и что 
они должны. Но каждый раз 
казалось, что я совершаю что-
то плохое. А еще мне было 
неприятно, что именно я фак-

тически был для этих жиль-
цов олицетворением нашей 
жилконторы. Меня всячески 
оскорбляли, грубили, а ведь я 
простой исполнитель с гаеч-
ным ключом. Пришел и пере-
крыл воду, поставил пломбу… 
Однажды меня чуть не побили. 
Такая работа чуть не загнала 
меня в депрессию. Я уволился, 
это точно не по мне», - расска-
зывает Алексей.

«Ой-лю-лю, 
а я денежки 
люблю»

Минэкономразвития идею 
подключать коллекторов к 
выбиванию долгов с жиль-

цов квартир уже одобрило. 
Так что, возможно, в скором 
времени эта практика войдет 
в жизнь.

Кстати, несколько лет 
назад жилищники уже прибе-
гали к услугам коллекторов. 
Не сказать, что это давало 
хороший результат. А как они 
будут действовать сейчас? За-
щищая интересы банков (а 
чаще полуподпольных орга-
низаций, дающих микрозай-
мы), такие «сотрудники» не 
стесняются в действиях. Часто 
люди, которые по глупости 

позарились на микрокредит, 
а потом оказывались долж-
ны безумные суммы, подвер-
гались угрозам и избиениям. 
Коллекторы поджигали их 
дома и квартиры, были слу-
чаи нанесения людям (и слу-
чайно, и специально) ущерба, 
телесных повреждений. Есть, 
конечно, не только такие бан-
диты с большой дороги, но и 
официальные коллекторские 
организации, так называемые 
профессиональные, но и они в 
любом случае будут действо-
вать жестко, потому что пря-
мая задача коллектора - до-
биться отдачи долга. 

«Досудебное взыскание - 
это самый дешевый и для бан-

ка, и для потребителя ва-
риант. Ведь коллекторам 
отдают самые тяжелые, 
самые безнадежные дол-
ги, с которыми работать 
достаточно дорого» - так 
говорит Борис Воронин, 
директор Национальной 
ассоциации профессио-
нальных коллекторских 
агентств. Вот, видимо, 
такие безнадежные жи-
лищные долги и отдадут 
коллекторам.

Неужели должники те-
перь должны ждать теле-
фонных звонков с угроза-

ми и гостей с битами? Кстати, 
коллекторы серьезно изуча-
ют психологию, методы воз-
действия. Юристы отмечают, 
что и гражданам надо быть 
подкованными и в законах, и 
в психологии, не давать себя в 
обиду и помнить, что действо-
вать нужно в правовом поле. 
Если коллекторы будут вести 
себя незаконно - это прямое 
основание для обращения в 
полицию. Да и выяснять от-
ношения с жилищной компа-
нией тоже лучше в суде, а не 
поддаваться на угрозы.

К ДОЛЖНИКАМ 
ПО ОПЛАТЕ ЖКУ 
ПРИДУТ КОЛЛЕКТОРЫ?

Когда-то у нас были попу-
лярны семейные предприя-
тия. Мы помним еще дорево-
люционные бренды: «Братья 
Елисеевы», «Абрикосов и 
сыновья». 

В современной России по-
нятие «семейное предприни-
мательство» не закреплено в 
законах, но речь идет о том, 
что для компаний, в которых 

фактически работает только 
семья, можно и нужно создать 
особые, выгодные условия 
работы. Сейчас Минэконом-
развития России подготовило 
законопроект о введении в за-
конодательство понятия «се-
мейное предприятие».

По каким критериям ком-
панию будут относить к семей-
ному бизнесу? В законопро-

екте сказано, что в семейном 
предприятии (а это могут 
быть ООО, АО, хозяйствен-
ное товарищество) члены од-
ной семьи должны владеть бо-
лее чем 50% долей или акций. 
И при этом один из членов се-
мьи является единоличным ис-
полнительным органом тако-
го юридического лица или же 
он может быть председателем 

совета директоров, или ведет 
дела организации.

Если это производствен-
ный или потребительский ко-
оператив либо ИП, то требу-
ется, чтобы не менее 50% его 
участников или работников 
были членами одной семьи.

Таким образом, общее се-
мейное дело могут органи-
зовать любые родственники: 
родители с детьми, супруги, 
братья и сестры, бабушки и 
дедушки со своими внуками, 
учитываются также усыно-
вители и усыновленные дети. 
В такой компании может 
быть от 2 до 15 человек. 

Авторы законопроекта 
предлагают обеспечить се-
мейным предприятиям под-

держку государства. Кстати, 
еще в 2019 году президент 
России Владимир Путин 
предлагал конкретизировать 
в законе «семейный бизнес» 
и распространить на него 
меры господдержки.

Есть идеи перевести такую 
форму бизнеса на особый на-
логовый режим, а еще осво-
бодить от необходимости за-
ключать трудовые договоры 
между родственниками. На-
лог семейная фирма сможет 
платить единым платежом в 
соответствии с количеством 
родственников, занятых в 
этом бизнесе. Будем наде-
яться, что в России появятся 
новые семейные торговые 
марки.

ЧТО ТАКОЕ 
ФАМИЛЬНЫЙ 
БИЗНЕС

Правительство предложило 
признавать семейным биз-
нес, если более 50% пред-
приятия принадлежит чле-

нам одной семьи. Обещают, 
что таким семейным компа-
ниям будут предоставлять-

ся различные льготы.

Подготовила Марина Лепина
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По закону к оллекторы име-
ют право звонить должнику 
строго с 8.00 до 22.00 по 
будням и с 9.00 до 20.00 в 
выходные дни. В день мож-
но сделать 1 звонок и всего 
2 звонка в неделю. Коллек-
торам позволено 1 раз в 
неделю посетить должника 
лично.
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Есть кому березы заломати!..
Знаете, у нас как водится: когда на ком-нибудь 

начинает гореть шапка, сразу возникают от-
говорки типа «Да нас неправильно поняли!», 
«Да вы не разобрались, а шумите!». Чтобы 
правильно всех понять, член Совета депутатов 
городского округа Люберцы Юрий Байдуков 
написал генеральному директору ООО «Домо-
строй Универсал» Владимиру Рузаеву запрос, в 
котором попросил «сообщить в установленный 
законом срок о планируемой деятельности на 
указанном арендованном земельном участке, а 
также, будет ли осуществляться в дальнейшем 
вырубка лесных деревьев, если да, то в каком 
объеме и с какой целью».

Кажется, что вопрос простой и понятный. 
Можно ли на него ответить так, чтобы все было 
не очень просто и совсем непонятно? Можно! 
Например, вот так: «...использование лесного 
земельного участка с кадастровым номером 
50:22:0020101:11639 будет осуществляться по на-
значению в соответствии с законодательством 
РФ и заключенным Договором аренды лесно-
го участка №50-0586-14-12-14 от 28.01.2021. Вы-
рубка лесных деревьев будет производиться 
согласно утвержденному Комитетом лесного 
хозяйства Московской области проекту освое-
ния лесов».

И тогда дети войны обратились в Межрай-
онную природоохранную прокуратуру Мо-
сковской области. Они просят провести про-
курорскую проверку в отношении законности 
выделения этого земельного участка в 49-лет-
нюю аренду ООО «Домострой Универсал». И 
разобраться с законностью заключения «до-
говора аренды лесного участка для строитель-

ства и эксплуатации водохранилищ, иных 
искусственных водных объектов...» в отно-
шении участка, где ближайшая вода, если не 
считать водопроводных кранов, находится 
на глубине не меньше четырех метров. Про-
сят запросить в Комитете лесного хозяйства 
Московской области проект освоения лесов 
в части подлежащей вырубке деревьев на до-
рогом их сердцам лесном участке, проверить 
его опять же на предмет законности и при-
нять меры прокурорского реагирования.

Обратиться-то они обратились, но вол-
нуются: а сможет ли прокуратура восполь-
зоваться всеми имеющимися у нее полно-
мочиями, чтобы «вдовьи слезы» отстоять? 
Потому что никто не списывает со счетов 
классический вопрос: кому это выгодно? Кто 
и с кем о судьбе этой рощи уже договорился? 

Впрочем, не будем торопиться и сразу же ис-
кать в происходящем коррупционную состав-
ляющую. Вполне возможно, что уважаемые 
специалисты из областного управления лесно-
го хозяйства действительно не знали, что это не 
просто березки, посаженные когда-то «не в том 
месте». Однако, надо думать, эта информация в 
конце концов до них все-таки дойдет. Но станет 
ли она решающим аргументом для чиновников, 
сказать очень сложно. Ведь арендная плата за 
этот участок возле Новорязанского шоссе со-
ставляет, согласно договору, всего 121 829 (сто 
двадцать одну тысячу восемьсот двадцать де-
вять) рублей 10 копеек в год. Так что, как это 
ни печально, судьба березок практически пред-
решена…

Что ни березка, то 
погибший солдат

Не спальным районом большого 
подмосковного города, а рабочим по-
селком был когда-то Октябрьский. До 
Великой Отечественной здесь жили 
около шести тысяч человек, полтысячи 
из которых были призваны Раменским 
горвоенкоматом на фронт. Домой вер-
нулись немногие... Об этом рассказы-
вает Надежда Алексеевна Лымарь. Вы 
уж простите, что я ее называю не так, 
как сейчас в соответствии с новыми 
«стандартами» принято, а по старинке - 
по имени-отчеству, но, мне кажется, она 
это заслужила. Надежда Алексеевна 
- краевед, писатель, член Союза жур-
налистов России. А еще руководитель 
организации «Дети войны в Октябрь-
ском».

- На полях сражений геройски сло-
жили головы 305 жителей поселка, - 
рассказывает она. - Без вести пропали 
118 воинов, горе войны коснулось поч-
ти каждой семьи. И в 50-х годах дирек-
тор Октябрьской семилетней школы 
№54 Леонид Сергеевич Богородский 
- тоже бывший фронтовик, дошед-
ший до Берлина, кавалер двух орде-
нов Красной Звезды и других боевых 
наград - предложил посадить в начале 
поселка, на месте, где когда-то во вре-
мя войны стоял зенитный полк, охра-
нявший подступы к Москве, молодые 
березки. Саженцы привозили в школу, 
и каждая семья в память о своем по-
гибшем воине высаживала свое буду-
щее дерево, а потом ухаживала за ним. 
К этим березкам - а их посадили более 
300 - была проложена тропинка, кото-
рую в народе прозвали «вдовьи слезы». 
Что ни березка, то погибший солдат, 
своего рода Бессмертный полк Ок-
тябрьского. А на сельском кладбище, 
расположенном через дорогу напро-
тив березовой рощи, со времен войны 
находится братская могила пятерых 
воинов, похороненных на территории 
нашего поселка. Ветераны войны - те, 
кто вернулся с фронта, - возвели там 
памятник с остроконечной красной 
звездой. Но прошло время, памятник 
пришел в негодность, тогда работни-
ки нашего кладбища возвели обелиск, 
поставили новую изгородь. И каждые 
9 мая и 22 июня после митинга у сте-
лы воину-освободителю жители Ок-
тябрьского навещают дорогие сердцу 
могилы, возлагают цветы, а ветераны 
рассказывают своим уже правнукам о 
войне, о том, как поселок переживал те 
страшные дни. Но ветеранов осталось 
совсем мало, и теперь мы, члены орга-
низации «Дети войны в Октябрьском», 
тоже проводим в школах и детских са-
дах уроки мужества, где рассказываем 
детям о той страшной войне. Делаем 
все возможное для того, чтобы навсег-
да сохранить память о погибших солда-
тах, героях нашего поселения.

Водохранилище 
или склад?

Но пока одни проводят бесе-
ды, другие занимаются вещами 
более практичными. Для кого-
то земля с растущими на ней 
березами - память о погибших 
на войне предках, а для кого-то 
- квадратные метры площади, 
которая может стать очень даже 
полезной, если ее «правильно» 
использовать.

Да, есть так называемые ка-
тегории защищенности, есть 
виды разрешен-
ного пользования. 
То есть по букве 
закона далеко не 
на каждом участке 
земли можно стро-
ить то, что придет в 
голову застройщи-
ку. Нельзя, напри-
мер, на землях сель-
скохозяйственного 
назначения строить 
коттеджные посел-
ки или таможенные 
склады. Нельзя. Но, 
знаете... ведь иногда 
строят.

Да, леса в Под-
московье в послед-
ние десятилетия 
таяли, как поляр-
ные снега под воз-
действием глобаль-
ного потепления. 
То жук-типограф 
нападет, то инвесторы - еще те 
жуки. Вот и этот участок с па-
мятным лесом, несмотря на то, 
что категорию защищенности 
имеет «леса, расположенные в 
лесопарковых зонах», судя по 
всему, что называется, попал. В 
сферу чьих-то коммерческих 
интересов... И родился договор 
аренды лесного участка для 
строительства и эксплуатации 
водохранилищ, иных искус-
ственных водных объектов, а 
также гидротехнических соору-
жений, морских портов, морских 
терминалов, речных портов, 
причалов №50-0586-14-12-14.

У людей, живущих в этих 
местах, да и просто знакомых с 
географией Подмосковья, могут 
возникнуть наивные вопросы: 
простите, а какие водные объек-
ты находятся в районе Октябрь-
ского? Да, город-герой Москва, 
конечно, порт пяти морей, но не 
до такой же степени! Или по Но-
ворязанскому шоссе планируют 
пустить баржи? Интересная 
мысль, глобальная...

Однако, согласно пункту 1.3 
этого договора, арендатору - 

ООО «Домострой Универсал» 
- лесной участок передается «с 
целью строительства и эксплу-
атации системы для осушения и 
обводнения лесных площадей, 
объекта системы охраны ги-
дротехнического сооружения». 
Каких сооружений? Можно 
ли считать гидротехнически-
ми сооружениями, например, 
автотехцентр «Мирный» или 
стоящий рядом магазин «Мили-
тарист»? (Интереснейшее, со-
гласитесь, созвучие названий.) 
Если через них и текут потоки, 

то скорее финансовые, а не вод-
ные.

А тут еще два черных вест-
ника - геодезисты, которые, как 
известно, являются первыми 
и главными признаками буду-
щей застройки, признались, что 
они «привязывают к местности 
складские помещения, под кото-
рые будут вырубаться деревья». 
Представляться и сообщить на-
звание организации, работника-
ми которой они являются, геоде-
зисты, естественно, отказались. 
Вот и пришли дети войны к вы-
воду, что «осушать» собираются 
разве что «вдовьи слезы».

Алексей Сокольский

 «ВДОВЬИ СЛЕЗЫ»:
ДЕНЬГИ ИЛИ ПАМЯТЬ?

С одной стороны, даже как-то неудобно беспокоить читателя: ведь 22 июня 
уже прошло, а 9 мая будет еще не скоро. Но дети войны, они такие, им недо-

статочно приуроченных к датам акций. Они действительно хотят сохранить 
память о своих отцах, погибших на Великой Отечественной. Даже если эта 

память мешает чьим-то коммерческим интересам.
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Как не стать 
жертвой Всемирной 
паутины

Легкий заработок в Сети, 
финансовые пирамиды, сай-
ты с бесплатной музыкой, 
онлайн-казино, айфоны в пол-
цены - почти всегда это мо-
шенничество. Вы скажете: да 
мы не посещаем опасные сай-
ты. А это и не нужно - жулики 
сами вас найдут. Нарваться на 
них можно в тех же соцсетях. 
Вы заинтересуетесь каким-то 
постом или вам напишут пись-
мо - и пошло-поехало…

Следуйте правилам
 Установите на компь-

ютер легальный антивирус, 
например программу Каспер-
ского. Вам скажут, что это 
неудобный, перегруженный и 
тормозящий продукт, но он 
надежно защищает вас от 
вирусов и троянов.

 Не ищите легкого дохо-
да. Только мошенники обеща-
ют озолотить вас за неделю 
без усилий. Объявление с фра-
зой «заработок в интернете 
без вложений» означает, что 
вас заманивают в финансо-
вую пирамиду или мошенни-
ческую сеть.

 Не верьте друзьям на 
слово. Мошенники часто 
взламывают аккаунты и 
мессенджеры, чтобы прики-
нуться вашим другом и вы-
манить деньги. 

 Придумайте сложный 
пароль. Проще восстановить 
пароль, чем вернуть украден-
ные деньги.

Что делать, если 
вас обманули

Если вы подозреваете, что 
стали жертвой мошенников, 
немедленно позвоните в банк 
и заблокируйте карту. После 
этого сообщите о мошенни-
ках даже в том случае, если 
никаких сомнительных опера-
ций еще не произошло. Лучше 
быть параноиком, чем остать-
ся без денег.

Заявление об интернет-мо-
шенниках и ложной операции 
необходимо отправить как 
можно раньше, в идеале сразу 
же. По закону «О националь-
ной платежной системе» банк 
должен вернуть деньги, если 
клиент сообщил об интернет-
мошенниках в течение суток. 

После обращения банк за-
блокирует счет и начнет про-
водить проверку. На рассле-
дование по закону у него есть 
30 дней.

Если мошенники взлома-
ли интернет-банк или дру-
гую банковскую систему, то 
деньги, скорее всего, вернут. 
Но если вы сами сообщили 
преступникам номер карты, 
ПИН-код или пароль из эсэ-
мэски, то банк переложит всю 
вину на вас.

Как усилить защиту 
вашей карты

 Выпустите запасную 
карту: одну - для ежедневных 
покупок в реальных магази-
нах, вторую - для интернета.

 Включите ПИН-код на 
все ваши действия с картой.

 Если у вас не бескон-
тактная карта, можете не 
беспокоиться: считать ее 
бесконтактным ридером 
(считывателем) никто не 
сможет. А чтобы никто с 
бесконтактным ридером не 
считал номер вашей карты, 
носите ее вместе с любой 
другой электронной картой, 
например с картой «Тройка». 
Считыватели не понимают 
сигнал сразу от двух карт.

 Не используйте одни и 
те же пароли везде. Пароль 
от интернет-банка не ис-
пользуйте ни в почте, ни в 
соцсетях.

 Обязательно включите 
СМС-уведомления об опера-
циях. Даже если мошенники 
завладеют вашей картой, с 
помощью СМС-уведомлений 
вы увидите, что что-то не 
так, и сможете вовремя за-
блокировать карту. Если 
пользуетесь интернет-бан-
ком, включите вход с помо-
щью СМС-сообщений. Это 
отличная защита.

 На смартфоне не поме-
шает установить програм-
му-антивирус и блокировку 
телефона, которая разбло-
кируется только по отпе-
чатку пальца, а на заблокиро-
ванный экран не выводится 
никаких уведомлений.

 Ставьте на телефоне 
блокировку анонимных номе-
ров: если мошенник захочет 
развести вас на СМС-код, ему 
придется как минимум рас-
крыть свой номер.

Снять ваши деньги с 
карты могут в кафе

Многие люди в возрасте с 
удовольствием ходят в кафе, 
особенно если предлагают хо-
рошие скидки. И им особенно 
больно терять свои небольшие 
сбережения. Но неужели из-за 
жуликов нужно во всем себе 
отказывать?! Нет, конечно. 
Только смотреть надо в оба.

У официанта есть блокнот 
и ручка - даже этого доста-
точно, чтобы обнулить ваш 
банковский счет. Если есть 

еще и специальное устройство 
(скиммер), мошенник сделает 
с картой что угодно.

Самый простой способ 
украсть деньги - записать ви-
димые реквизиты карты и ис-
пользовать их для покупок в 
интернете. Некоторые банки 
проводят онлайн-платежи без 
подтверждения одноразовы-
ми паролями. Если у вас карта 
такого банка, то мошеннику 
достаточно узнать ваше имя, 
номер карты, срок действия и 
код с обратной стороны кар-
ты. Он закажет себе айфон в 
онлайн-магазине, а платить 
будете вы. 

Другой способ - сделать 
дубликат вашей карты. Офи-
циант уносит ее к кассе и про-
гоняет через скиммер. Это 
устройство похищает данные 
с магнитной полосы. Или то 
же самое мошенник делает на 
ваших глазах: вы вставляете 
карту в ридер и не замечае-
те, что в нем спрятана тонкая 
плата, которая похищает дан-
ные карты.

Дома мошенник с помо-
щью специального устройства 
записывает ваши данные на 
другую карту - и дубликат го-
тов. Большинство терминалов 
оплаты не заметят подделки. 
Мошенник пойдет в магазин 
электроники и купит ноутбук 
за ваш счет. 

Еще один вариант - похи-
тить и данные магнитной по-
лосы, и ПИН-код. Официант 
заглянет вам через плечо, по-

смотрит записи камер, уста-
новит на ридер накладную 
клавиатуру - и узнает ПИН-
код. Потом сделает полноцен-
ный дубликат карты и снимет 
ваши деньги в банкомате.

Неужели нет защиты от 
жулья? Есть!

Защита и оборона
 Выпустите дополни-

тельную карту. Ту, на ко-
торой вы храните большие 
деньги, оставьте дома или 
в паспорте. Для платежей в 
кафе и ресторанах исполь-
зуйте дополнительную кар-
ту - она привязана к тому 
же счету, что и основная, но 
у нее другие реквизиты. Даже 
если кто-то списал номер и 
код дополнительной карты, 
основная карта в безопасно-
сти - ведь их реквизиты не 
совпадают. Просто заблоки-
руйте дополнительную и вы-
пустите новую.

 Установите лимит. 
Для дополнительной карты 
установите лимит на снятие 
наличных. Например, не боль-
ше 2000 рублей в день. Если 
вдруг понадобится больше 
наличных, измените лимит 
- это можно сделать за ми-
нуту: в разделе «Счета» вы-
берите дополнительную кар-
ту. Потом зайдите в меню 
в раздел «Безопасность». 
Выберите «Лимиты» - «По 
карте» и укажите нужную 
сумму. Ограничить можно и 
платежи, но только за месяц. 
Например, тратить с допол-
нительной карты не боль-
ше 10 000 рублей в месяц. До 
остальных денег мошенник 
не доберется.

 Отключите платежи в 
интернете. Запретите он-
лайн-платежи для карты, 
которой платите в кафе. 
Если мошенник подсмотрит 
реквизиты, он не сможет их 
использовать. Когда понадо-
бится заплатить с карты в 
интернет-магазине, вы смо-
жете на время снять запрет 
- на это уйдет меньше мину-
ты. Чтобы отключить он-
лайн-платежи в приложении, 
зайдите в настройки счета 
(в правом верхнем углу экра-
на) и выберите раздел «Услу-
ги». В интернет-банке - в раз-
дел «Лимиты».

Семен Подлесных

Многие люди среднего и стар-
шего возраста ведут очень 
активный образ жизни. Они в 
курсе многих событий, в том 
числе и мошеннических 
схем, но все равно 
часто становятся 
мишенью для 
жуликов.

ИНТЕРНЕТ - 
РАЙ ДЛЯ АФЕРИСТОВ

Кроху обнаружили про-
хожие. Девочка сидела на 
лавочке и мяла в руках разно-
цветную игрушку. Рядом с ней 
стояла сумка с вещами. Горо-
жане обратили внимание, что 

малышка долгое время одна - 
уже темнело, а ее родители не 
появлялись, - и обратились в 
полицию. Подкидыша доста-
вили в больницу, где малыш-
ку осмотрели и убедились, 

что за ребенком велся долж-
ный уход. Говорить девочка 
еще не может, но хорошо по-
нимает русскую и узбекскую 
речь.

- Я привезла ей поющую 
собачку, - рассказывает Упол-
номоченный по правам ре-
бенка в Московской области 
Ксения Мишонова. - Девочка 
сразу стала танцевать и улы-
баться. Маленькая восточная 
красавица…

Полицейские сразу стали 
искать родных девочки, про-
смотрели городские камеры 

видеонаблюдения. Вычисли-
ли гражданок, которые со-
провождали ребенка до «ме-
ста назначения». Кроме того, 
девочку узнала родная мать, 
когда ее фото разместили во 
всех информационных интер-
нет-ресурсах.

К счастью, история найде-
ныша из Жуковского гораздо 
оптимистичнее многих исто-
рий других брошенных детей.

Мать от малышки не от-
казывалась. 26-летняя граж-
данка Узбекистана доверила 
дочь родной сестре, которая 

живет в Москве, а сама уеха -
ла в Санкт-Петербург, где 
нашла заработок и новую 
любовь. Но что-то пошло не 
так, сестра потеряла надеж-
ду на возвращение «блуд-
ной» родственницы и начала 
искать людей, которые со-
гласились бы сдать ребенка 
в детдом. Две «энтузиастки» 
за несколько тысяч рублей 
согласились это сделать, 
но, видимо, понимали, что 
ребенка без документов не 
примут, и просто подброси-
ли малышку со всем ее скар-
бом к жилому дому. Следо-
ватели завели уголовное 
дело об оставлении ребенка 
в опасности…

Андрей Князев

ПОДМОСКОВНАЯ ДЕВОЧКА-МАУГЛИ
В наукограде Жуковском нашли 
двухлетнюю девочку, подброшен-
ную к дому №32 по улице Молодеж-
ной. Для сердобольных и неравно-
душных жителей небольшого по 
меркам области города эта история 
стала почти детективной, но с бла-
гополучным концом.
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Юрий Кобяков, староста деревни Пешково

«Мусорные страдания» 
в деревне Пешково

Мусорная реформа в рамках 
очень нужного для России 
и Подмосковья нацпроекта 
«Экология» началась 
1 января 2019 года, 
но результаты ее 
просто удручают.

Вымогатели 
при власти

Для жителей деревни 
Пешково городского округа 

Чехов она обернулась 
лишь тем, что областной 

оператор, частная фирма 
ООО «МСК-НТ», вот уже 

третий год методично 
выписывает всем 

домовладельцам счета за 
«сбор и вывоз ТКО (твердых 

коммунальных отходов)» - 
до 450 руб. в месяц 

(до 5400 руб. в год). 
Однако в нашей деревне 

нет и до ноября 2021 г. не будет 
площадки и контейнеров для 
сбора мусора, а мусоровозные 
машины к нам вообще никогда 
не приезжали. То есть у жите-
лей коммерсанты-мусорщики 
нагло требуют деньги за ком-
мунальную услугу, которую 
они им никогда не оказывали и 
до сих пор не оказывают.

Руководствуясь некими ре-
комендациями чиновников 
из областного правительства, 
ООО «МСК-НТ» указыва-
ет в присылаемых жителям 
счетах-квитанциях, что из-за 
отсутствия у фирмачей дан-
ных они считают площадь 
каждого домостроения в де-
ревне Пешково (и по всему 
городскому округу Чехов) по 
200 (!) квадратных метров, 
«что соответствует предель-
ной величине платы за услу-
гу в 450 руб. в месяц». То есть 
чиновники и коммерсанты, 
вместо того чтобы сначала 
получить в Едином государ-
ственном реестре недвижимо-
сти (ЕГРН) данные о реаль-
ных площадях домостроений и 
только потом рассылать счета 
за вывоз мусора, уже третий 
год сознательно идут по пути 
заведомого ущемления прав 
граждан и незаконного полу-
чения с них максимума денег.

р у рур у ру

Отдайте ваши денежки!
Жители деревни Пешково еще в мае 2019 г. на 

сельском сходе единогласно приняли обращение 
к органам власти с просьбой прекратить 

организованные коммерсантами ООО «МСК-НТ» 
незаконные поборы с жителей деревни. 

В дальнейшем в течение 

двух лет совет деревни на-

правлял многочисленные 

жалобы в инстанции всех 

уровней - от окружного и об-

ластного до федерального. 

Однако до последних дней 

все наши коллективные жа-

лобы по старому как мир бю-

рократическому сценарию 

в итоге спускались низовым 

исполнителям, которые в 

последние годы научились 

составлять длинные (до че-

тырех страниц!) отписки, 

где есть все что угодно, кро-

ме конкретных ответов на 

волнующие людей вопросы. 

Зато в этих отписках ясно 

прослеживается линия на за-

щиту интересов алчных 

коммерсантов-мусор щиков. 

У нас за два года скопилась 

пухлая папка таких бумаг 

с подписями самых разных 

чиновников, но написанных 

по одному шаблону с много-

численными текстуальными 

совпадениями.
Между тем фирма ООО 

«МСК-НТ» и чиновники до-

вели дело до абсурда. Жите-

лей деревни Пешково уведо-

мили, что их «приписали» (?) 

к площадке по сбору мусора, 

находящейся в соседней де-

ревне. На практике это озна-

чает, что всем нашим жите-

лям, в том числе инвалидам 

и пенсионерам, предписы-

вается носить ведра с мусо-

ром в соседнюю деревню за 

два километра в любое вре-

мя года и в любую погоду. Но 

при этом все равно платить 

за эту «услугу» коммерсан-

там из ООО «МСК-НТ» как 

за полноценный вывоз мусо-

ра из нашей деревни. Есте-

ственно, большинство жите-

лей не желают поддаваться 

вымогателям.
Третий год продолжает-

ся безобразие, когда людей 

упорно пытаются превра-

тить в злостных неплатель-

щиков за коммунальные ус-

луги со всеми вытекающими 

неприятными для них послед-

ствиями вплоть до судебного 

преследования, ограничений 

в гражданских правах и т. д. 

Счета за фиктивную комму-

нальную услугу фирма ООО 

«МСК-НТ» продолжает вы-

ставлять. Незаконные долги 

жителей этой частной фирме 

нарастают. У ряда жителей 

они перевалили далеко за 10 

тысяч рублей.
Представитель ООО 

«МСК-НТ» на встрече со ста-

ростами деревень 10 марта 

нынешнего года заявил, что 

в ближайшее время деньги со 

всех так называемых долж-

ников они начнут взыскивать 

в принудительном порядке 

посредством судебных при-

казов. Причем, по словам 

представителя этой фирмы, 

суды первой инстанции, как 

правило, удовлетворяют их 

требования к несчастным 

гражданам, ставшим жерт-

вами примитивных вымога-

телей. Отдельные жители, не 

выдержав такого шантажа, 

вынуждены были оплачи-

вать счета, незаконно вы-

ставленные фирмачами из 

ООО «МСК-НТ».

Удивляет и насторажи-

вает, что почти мифическая 

организация, требующая 

оплату за то, чего она не 

делает, постоянно ссылает-

ся на разного рода акты и 

инструкции, принятые на 

областном уровне, которые 

якобы позволяют именно 

так отбирать у людей деньги 

в пользу этой коммерческой 

структуры. Это что, и есть 

наше светлое будущее?..
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Юрий Кобяков, староста деревни Пешковов
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ростами деревень 10 марта 

Люди будут сопротивляться…
Члены совета деревни Пешково считают, что так 

называемая мусорная реформа была запущена в 
Московской области без предварительной серьезной 
организационной и разъяснительной работы, с плохо 

отработанными нормативными правовыми актами. 
Людям третий год без-

успешно пытаются навязать 
правила игры, выгодные 
только чиновникам и ком-
мерсантам-мусорщикам. В 
результате власти всех уров-
ней вместо ожидаемой под-
держки населением нацпро-
екта «Экология» получают 
лишь противодействие (по 
заявлению представителя 
ООО «МСК-НТ», более по-
ловины жителей городского 
округа Чехов вообще отка-
зываются платить мусорщи-
кам). Совсем не случайно в 
апреле этого года депутаты 
Совета депутатов городско-
го округа Чехов, справедливо 
озабоченные создавшимся 
явно ненормальным положе-
нием, обратились с письмом в 

Московскую областную думу 
с предложением радикально 
пересмотреть порядок начис-
ления платы за вывоз мусора.

Вызывает тревогу, что бук-
вально на ровном месте за два 
года - причем, по сути, искус-
ственно - возникла серьезная 
социальная напряженность. 
Совершенно очевидно не-
довольство многих граждан, 
которое будет нарастать и 
дальше, если чиновники и 
коммерсанты продолжат бес-
совестно обирать людей. Чем 
больше сверху давят на людей, 
тем сильнее будут их противо-
действие и сопротивление. 
Уже сейчас в ряде случаев жи-
тели заявляют о возможном 
бойкоте предстоящих выбо-
ров в Госдуму и Мособлдуму, 

если не прекратится наглое 

вымогательство у граждан их 

кровных денег, которые они 

могли бы в тяжелых условиях 

пандемии COVID-19 потра-

тить на лекарства и дорожаю-

щие продукты питания.
Только сейчас для жителей 

деревни Пешково забрез-

жил свет в конце тоннеля. По 

требованию прокуратуры 

Госжил инспекция Москов-

ской области провела вне-

плановую проверку деятель-

ности ООО «МСК-НТ», 

которая подтвердила, что 

коммерсанты действительно 

в 2019-2021 гг. коммунальную 

услугу по вывозу мусора не 

оказывали, а плату за это на-
числяли и выставляли жи-
телям деревни платежные 

документы. Фирме выдано 

предписание об устранении 

выявленных нарушений, в 

отношении нее возбуждено 

административное дело по 

ст. 7.23 КоАП РФ.
В настоящее время совет 

деревни Пешково и многие 

жители намерены добиваться, 

чтобы со всех без исключения 

домовладельцев (а их более 

80 человек) были списаны все 

так называемые долги, кото-
рые им незаконно начислили 

и продолжают начислять не-
чистоплотные бизнесмены 

из ООО «МСК-НТ». Однако 

нужно понимать, что боль-
шинство жителей Пешково 

готовы платить за вывоз му-
сора с того момента, когда в 

деревне наконец будет соору-
жена крытая площадка для 

его сбора, а ООО «МСК-НТ» 

начнет регулярно вывозить 

этот мусор.

Рядовые граждане счита-

ют: если в областных и фе-

деральных правовых актах 

действительно имеются ла-

зейки, дающие возможность 

коммерсантам вымогать у 

людей деньги за фиктивные 

услуги по вывозу мусора, то 

депутатам Государственной 

и Московской областной 

дум необходимо в срочном 

порядке ставить вопрос об 

отмене или корректировке 

таких фактически антина-

родных норм в законода-

тельстве.
Жители деревни Пешково 

пока еще верят, что правда и 

справедливость в России су-

ществуют, и надеются, что чи-

новники всех уровней будут 

неукоснительно исполнять 

обращенные к ним главные 

требования президента Рос-

сии В.В. Путина: прислуши-

ваться к людям, думать об ин-

тересах народа, не забывать 

о насущных, повседневных 

заботах граждан.
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Дорога 
к капитализму

Очевидно, что нужны 
перемены. По сути дела, се-
годня Россия все больше осо-
вечивается, и при всем ува-
жении к нашему прошлому 
совершенно не обязательно 
повторять старые ошибки.

Как известно, СССР триж-
ды безуспешно пытался хотя 
бы частично вернуться в ка-
питализм. Самые решитель-
ные шаги были сделаны в се-
редине 60-х годов, недаром ту 
пятилетку назвали золотой. 
Экстенсивное развитие стра-
ны было исчерпано, рефор-
мы назрели. Их идеологом 
стал харьковский экономист 
Евсей Либерман, а Косыгин 
поддержал.

На заводах и фабриках 
вводили хозрасчет: «зара-
ботал - получи», устанавли-
вали прямые связи между 
предприятиями - без дела 
остались сотни тысяч бю-
рократов. Ограничили во-
енные расходы. Результат 
ошеломил. Национальный 
доход вырос на 186%, произ-
водство предметов потребле-
ния - на 203, фонд зарплаты 
- на 220%. Построили ВАЗ, 
КамАЗ, Останкинскую теле-
башню, появились личные 
автомобили. В 1967 году на 
закупку зерна потратили 50 
тонн золота, а через пять лет, 
в 1972 году, для этого 
были проданы уже 482 
тонны.

Следующим шагом 
должна была стать сме-
на приоритетов произ-
водства и еще большая 
самостоятельность 
предприятий, а это 
удар по всей системе. 
Она и рванула в 1968 
году, но в Праге, после 
чего в Москве с рефор-
мами закончили. Рост 
цен на нефть и новые 
месторождения дали 
гигантские доходы, пу-
щенные на производство ра-
кет и танков, ставших через 
20 лет металлоломом…

Простые правила
На что рассчитывал Алек-

сей Николаевич, начав ре-
формы, ведь в политбюро он 
был белой вороной? В конце 
40-х чудом избежал расстре-
ла по «Ленинградскому делу», 
а потом не поддержал ввод 
войск в Афганистан. Никог-
да не звал в светлое будущее, 
а старался светлее сделать 
настоящее. И опирался на 
«обыкновенное чудо», сотво-
ренное в послевоенной Гер-
мании Людвигом Эрхардом.

После Второй мировой 
вой ны Германия лежала в 
руинах. Потери - 7 млн чело-
век и 25% территории. В 1946 
году объем промышленного 
производства составлял 33% 
от довоенного, сельское хо-
зяйство опустилось на уро-
вень 1914 года. Репарации - 
14 млрд долларов. Фундамен-
том для возрождения Герма-
нии стал «план Маршалла»: 
с 1947 года США 2% ВВП 

направляли в Европу - день-
гами, продовольствием, про-
мышленной продукцией. 
Эрхард ввел новую валюту 
- немецкую марку, отменил 
государственное планиро-
вание и централизованное 
ценообразование, обеспечил 

полную свободу деятельно-
сти предприятий и получил 
абсолютную поддержку кан-
цлера ФРГ Аденауэра, перво-
го человека страны, чего не 
имел Косыгин. Как в муль-
тике, задымили фабричные 
трубы, засновали грузови-
ки, на развалинах закипела 
стройка. Витрины заполнили 
товары, исчез черный рынок. 
За 12 лет Германия преодоле-
ла путь от полной разрухи до 
лидерства в мировой эконо-
мике.

Цель абсолютного боль-
шинства стран - повышение 
жизненного уровня и про-
должительности жизни на-
селения, а у России, судя по 
всему, человек по-прежнему 
находится далеко не на пер-
вом месте. Монополизиро-
ванная экономика уже давно 
не растет, а уровень жизни 
снижается. Нам нужно пере-
смотреть сами основы эконо-
мической политики, избавить 
государство от колоссальных 
бюджетных трат, которые 
только увеличивают состоя-
ния доморощенных олигар-
хов, но ничего не дают народу. 

Кстати, самый показатель-
ный пример решительных 
действий, которые позволи-
ли стране избавиться от убы-
точного бизнеса, продемон-
стрировала в 80-х Маргарет 
Тэтчер, закрыв нерентабель-
ные шахты Великобритании. 

Было сломлено сопро-
тивление профсоюзов 
и потрачены огромные 
средства на переучивание 
и дотирование шахтеров. 
Черная дыра была ликви-
дирована, и страна верну-
лась в ведущие экономи-
ки мира.

Россия много лет на-
ходится в тройке лидеров 
нефтедобычи, а что даль-
ше? Глубина нефтепере-
работки в РФ составля-
ет 72% против 85-90% в 
развитых странах. Выход 
бензина: в США - 43%, в 

Европе - 21%, в РФ - 15,5%. 
Комплексный показатель 
переработки нефти в США - 
9,5%, среднемировой - 5,9%, 
в России - 4,3%.

Страны с развитой эко-
номикой на собственном не-
гативном опыте убедились, 
что госкорпорации - далеко 
не лучшая форма ведения 
бизнеса. В стране, где четы-

ре компании контролируют 
74% нефтедобычи и 82% 
переработки, по сути, просто 
отсутствует конкуренция, 
что ведет к технической от-
сталости и нерыночному це-
нообразованию.

Прагматизм 
или политика

Вот конкретные цифры из 
открытых источников, кото-
рые наглядно демонстриру-
ют неэффективность совет-
ской и нынешней российской 
экономических моделей. Тер-
ритория РФ вдвое больше, 
чем США и КНР. Исходя из 
величины ВВП, коэффици-
ент ее использования следу-
ющий: США - 2,4, КНР - 1,9, 
РФ - 0,1. Конечно, у нас значи-
тельная часть страны в зоне 
вечной мерзлоты, но именно 
там нефть и газ, основные 
наполнители бюджета, что 
лишь подчеркивает примити-
визм действующей экономи-
ческой модели.

Мне возразят: а как же Ки-
тай? Ведь там по-прежнему 
строят коммунизм, руководя-
щая роль партии неизменна, 
оппозиции нет, даже интернет 
в загоне. Все так, но Поднебес-

ной движет прагматизм, чего у 
нас нет. Декан Института фи-
нансовых исследований КНР 
Ванг Ван, выступая на Москов-
ском международном форуме, 
отметил, что стратегия Китая 
сконцентрирована на эконо-
мике, а России - на политике. 
Возразить нечего, но и в Под-
небесной, исчерпавшей резер-
вы экстенсивного роста, темпы 
развития снижаются. Китай 
проводит жесткую внутрен-
нюю политику, но позволяет 
бизнесу активно развиваться.

Есть своя точка зрения у 
китайцев и по самым острым 
вопросам наших межгосудар-
ственных отношений. В конце 
80-х Дэн Сяопин, встречаясь с 
Горбачевым, упомянул о при-
надлежности левобережных 
амурских территорий, присо-
единенных Александром II, за-
метив, что это вопрос будущих 
поколений. Правда, тогда эко-
номические потенциалы наших 
стран лишь сравнялись, а те-
перь в Поднебесной он в восемь 
раз вырос и на оборону она тра-
тит куда больше России. Кроме 
того, совершенно очевидны 
экономическая экспансия, хотя 
бы на примере кругляка, как и 
рост числа китайских рабочих. 
Ведь российское население 
уменьшается, а в последние де-
сятилетия с Дальнего Востока 
оно просто бежит. Гиперзвуко-
вые ракеты тут не помогут…

Проблема глубокого соци-
ального неравенства в России 
стоит чрезвычайно остро. Во 
многих странах самого разно-
го политического устройства, 
основу экономики которых 
составляет экспорт сырья, 
такой проблемы просто не 
существует. Углеводородные 
доходы распределяются до-
статочно справедливо, и сум-
мы дотаций населению куда 
больше средней российской 
зарплаты. Чиновники убеж-
дают нас, что экономическая 
справедливость в России не-
возможна: граждан много, а 
доходов мало, но суть в другом. 
В Норвегии углеводороды 
принадлежат государству, как 
и в ряде других стран, а ком-
пании, работающие с нефтью 
и газом, - только операторы и 
получают доходы не от роста 
цен, а от эффективности свое-
го труда. Выручка от продажи 
углеводородов поступает го-
сударству и перераспределя-
ется в интересах населения, а 
не владельцев частных фирм 
и руководителей госкорпора-
ций. Абсолютно несправедли-
вая и безнравственная систе-
ма использования природных 
ресурсов позволяет олигархам 
строить яхты со сторожевик, а 
членам правления госкорпора-
ций иметь зарплаты по 100 млн 
рублей. Так что, увы, газ - не 
наше богатство.

Сергей Самарин

В 1960 году Япония заяви-
ла, что хочет удвоить не 
ВВП, как мы в свое время, 
а доходы населения за 10 
лет. И выполнила эту за-
дачу за шесть лет. В начале 
2000-х Россия провозгла-
сила такую же цель, но не 
достигла ее. И сегодня о 
ней просто забыли.

ДОХОДЫ ГОСКОРПОРАЦИЙ - 
НА ЗАРПЛАТЫ И ПЕНСИИ!

Данко Максима Горького, как вы помните, вырвал сердце, чтобы 
освещать им путь народу. Сейчас, пожалуй, самое время для того, 
чтобы кто-нибудь из наших вождей сделал что-то подобное, раз-
умеется, в фигуральном смысле. Но, глядя в пустые глаза и сытые, 
абсолютно в себе уверенные лица представителей современной 
элиты, верится в это с большим трудом…

КСТАТИ
Сверхдоходы разумное государство направляет прежде 

всего на создание качественно новых отраслей промышлен-
ности, которые будут основой экономики. Вот Аргентина в 
начале ХХ века пережила сказочный подъем благодаря по-
явлению морских рефрижераторов, завалив полмира каче-
ственной и дешевой говядиной. Сверхдоходы страна проела, 
как и Россия - дождь нефтедолларов. Теперь одна экспорти-
рует в основном прекрасных футболистов, а вторая до сих 
пор больше половины доходов получает от экспорта сырья.
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Надежда Шабалдина, научный консультант

Ребенок из Донбасса
«Очень рассчитываем на вашу помощь и поддержку. Мы, семья из трех человек, при-были из ДНР. Получили российское граждан-ство, есть временная прописка. Нашему ре-бенку три года, он инвалид (тяжелая форма ДЦП). Инвалидность в России подтверждена. В Пенсионном фонде отказываются оформ-лять пенсию по инвалидности, хотя пособие по уходу и ежемесячную денежную выплату дали без проблем. Говорят, что для назна-чения пенсии ребенок должен иметь посто-янную регистрацию по месту жительства. Насколько правомерен отказ ПФР? Какими законами и постановлениями это регламен-тировано?

Елена Величко, 
г. Ставрополь».

У в а ж а е м а я 
Елена Викторов-
на! К сожалению, 
сотрудники ПФР 
правы. Пенсия 
детям-инвалидам 
относится к кате-
гории социальных 
пенсий и устанав-

ливается по нормам Фе-
дерального закона от 
15 декабря 2001 года 
№166-ФЗ «О государ-
ственном пенсионном 
обеспечении в Россий-
ской Федерации» (да-
лее - Закон №166-ФЗ). 
В соответствии со ста-
тьей 11 данного закона 
право на социальную 

пенсию имеют постоян-
но проживающие в Рос-
сии нетрудоспособные 
граждане, в том числе 
дети-инвалиды.

Таким образом, усло-
вие постоянного прожи-
вания на территории РФ 
является основополагаю-
щим и распространяется 
на все категории граждан, 
имеющих право на соци-
альную пенсию. При этом 
документом, подтвержда-
ющим место жительства 
граждан РФ на террито-
рии России, является па-
спорт гражданина РФ с 
отметкой о регистрации 

по месту жительства. А 
для лиц, не достигших 
14-летнего возраста, - 
свидетельство о реги-
страции по месту жи-
тельства.

Судя по вашему пись-
му, регистрации по месту 
жительства на террито-
рии России у вас нет, по-
этому Пенсионный фонд 
не может рассматривать 
вашего ребенка как по-
стоянно проживающего 
в РФ. И, соответственно, 
не имеет оснований для 
назначения ему пенсии.

У вас есть два вариан-
та действий. Первый - за-
регистрироваться по ме-
сту жительства, если это 
возможно. Если невоз-
можно, то второй путь - 
обращение в суд за уста-
новлением юридически 
значимого факта (в дан-

ном случае факта посто-
янного проживания). Эта 
процедура регулируется 
главой 28 Гражданского 
процессуального кодекса 
РФ (статьи 264-268).

В заявлении об уста-
новлении факта, имеюще-
го юридическое значение, 
должно быть указано, для 
какой цели необходимо 
установить данный факт, 
а также должны быть 
приведены доказатель-
ства, подтверждающие 
невозможность получе-
ния надлежащих доку-
ментов.

В частности, вам следу-
ет указать, что вы выеха-
ли в Россию на постоян-
ное жительство, имеете 
российское гражданство, 
но у вас нет собственного 
или наемного жилья, где 
вы можете зарегистриро-
ваться по месту житель-
ства. Возможно, потребу-
ются доказательства, что 
вы сняты с учета по пре-
дыдущему месту постоян-
ного проживания на тер-
ритории Украины (либо 
ДНР). Решение отдается 
на усмотрение суда, и 
ввиду исключительности 
вашей ситуации можно 
прогнозировать, что оно 
будет положительным.

Надежда Шабалдина, научный консультант

у

«Внебрачная» квартира
«Уважаемая редакция! 

Я десять жила в так на-
зываемом гражданском 
браке. Регистрировать от-
ношения с мужем не стали, 
так как считали штамп в 
паспорте формальностью. 
Последние годы мы непло-
хо зарабатывали, купили 
квартиру, хорошую маши-
ну. Квартиру оформили на 
мужа, так нам было удоб-
нее. Недавно мы расста-
лись и вряд ли помиримся. 
Встал вопрос о разделе 
совместно нажитого иму-
щества, в том числе квар-
тиры. Однако мой бывший 
муж категорически против 

раздела. Он утверждает, 
что если мы не были офици-
ально женаты и квартира 
зарегистрирована на него, 
то она за ним и останет-
ся, я на нее права не имею. 
Разъясните, пожалуйста, 
это действительно так? 
Какими должны быть мои 
действия?

Ирина Обухова, 
г. Омск».

Уважаемая Ирина! К со-

жалению, вы допустили 

ошибку, свойственную мно-

гим молодым людям, - прене-

брежение правовыми осно-

вами брачных отношений. А 

ведь от этой, как вы вырази-

лись, формальности зависят и 

имущественные отношения.

В силу статьи 34 Семей-

ного кодекса РФ имущество, 

нажитое супругами во время 

брака, является их совмест-

ной собственностью незави-

симо от того, на имя кого из 

супругов оно приобретено 

либо на имя кого или кем из 

супругов внесены денежные 

средства. При этом в соот-

ветствии с семейным законо-

дательством действительным 

признается только брак, за-

ключенный в органах записи 

актов гражданского состоя-

ния.
Поскольку вы не заклю-

чали брак, то режим общей 

совместной собственности 

не распространяется на иму-

щество, приобретенное вами 

в период совместного прожи-

вания. Вы вправе обратиться 

в суд с иском с требованием 

о признании спорной квар-

тиры общей собственностью 

и об определении долей в 

праве общей собственности. 

В ходе судебного разбира-

тельства вы должны будете 

доказать следующие обстоя-

тельства:

* наличие договоренно-
сти между вами и бывшим 
гражданским мужем о со-
вместном приобретении 
квартиры в общую соб-
ственность;

* факт вложения вами 
собственных денежных 
средств в покупку спорной 
квартиры;

* размер вложенных 
вами средств.

Конечно, если платежные 

документы на приобрете-

ние квартиры оформлялись 

на имя мужа, доказать факт 

ваших вложений будет весь-

ма проблематично. В этом 

случае можно попытаться 

пойти другим путем - пред-

ставить в суде свидетельские 

показания, что на момент 

приобретения квартиры вы 

с бывшим мужем проживали 

вместе и вели общее хозяй-

ство. Прогнозировать реше-

ние суда очень сложно, но 

пренебрегать этим способом 

защиты своих прав не стоит. 

В конце концов, вы ничего 

не теряете, а вот приобрести 

можете.
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Две страны - два стажа
«Я проработала 17 лет в Эстонии (тогда еще в Эстон-

ской ССР) и 20 лет в России. В январе 2021 года мне испол-
нилось 56,5 года. Мне назначили страховую пенсию толь-
ко за российский стаж, а годы работы в Эстонии не учли. 
Объяснили, что за эстонский стаж пенсию назначат толь-
ко в 63 года. Справедливо ли это?

Алла Бухвалова, 
г. Санкт-Петербург».

Уважаемая Алла Васильевна! 
Ситуация с российско-эстонски-
ми пенсионерами в настоящее 
время регулируется Договором 
между Российской Федерацией 
и Эстонской Республикой о со-
трудничестве в области соци-
ального обеспечения от 14 июля 
2011 года (вступил в силу 16 ок-
тября 2011 г.).

Особенность его в том, что 
впервые на постсоветском про-
странстве здесь применяется 
принцип пропорциональности. 
В соответствии с ним за пенси-
онный стаж, приобретенный 
на территориях Эстонской Ре-
спублики (ЭССР) и Российской 
Федерации (РСФСР), пенсия 
устанавливается по законода-
тельству и за счет той стороны, 
на территории которой этот 
стаж был выработан.

При определении права на 
пенсию и при конвертации пен-
сионных прав учитываются 
периоды пенсионного стажа, 
приобретенные на территори-
ях договаривающихся сторон, в 
том числе на территориях быв-
ших ЭССР и РСФСР. Однако 
каждая сторона исчисляет раз-
мер пенсии, соответствующий 
пенсионному стажу, приобре-
тенному на ее территории, со-
гласно положениям своего зако-
нодательства.

В 2021 году общеустановлен-
ный пенсионный возраст для 
женщин в России составляет 56,5 
года. Таким образом, по дости-
жении этого возраста вам была 
установлена страховая пенсия 
по старости за российский стаж. 
Вы не сообщили сумму выпла-
ты, но можно предположить, 
что она невелика, поскольку при 
валоризации пенсии (повыше-
ния с учетом советского стажа) 
вам не учли годы работы в Эсто-
нии. Вместе с тем, когда вы до-
стигнете общеустановленного 
пенсионного возраста в Эстон-
ской Республике, а это 63 года 
для женщин, вам будет назначе-
на вторая пенсия за эстонский 
стаж. Выплачивать ее будут ор-
ганы социального обеспечения 
Эстонии путем перевода денег в 
Россию.

Справедлив такой порядок 
или нет, трудно сказать. Есть ка-
тегории граждан, которые вы-
играли после вступления в силу 
договора от 14 июля 2011 г. (на-
пример, бывшие военнослужа-
щие, имеющие большой граж-
данский стаж). Возможно, когда 
вам будет назначена эстонская 
пенсия, она окажется выше рос-
сийской. И на длинной дистан-
ции вы будете в выигрыше. Вам 
остается лишь набраться здоро-
вья и терпения.
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Борис Корчевников за-
явил, что по ряду причин 
хочет уйти из популярно-
го проекта канала «Рос-
сия-1», который выходит 
в эфир уже без малого 
четыре года. Как в этом 
случае сложится судьба 
«Судьбы»?

О своем желании покинуть 
передачу Борис Корчевни-
ков заявил во время выпуска 
с Владимиром Стекловым, с 
которым знаком еще со вре-
мен сериала «Кадетство».

«Кто вас надоумил уйти с 
федерального канала? С лю-
бимой и почитаемой зрителя-
ми всей России программы?» 
- удивился Стеклов. «Надоело 
все это, знаете, - признался 
Корчевников. - Жара, софиты. 
Сидишь тут с утра до ночи...»

Борис действительно поч-
ти все свое время проводит на 
работе. И, как предположи-
ли многие СМИ, ему тяжело 
выдерживать такой режим 
из-за состояния здоровья. 
Известно, что телеведущий, 
у которого несколько лет 
назад была диагностирова-
на опухоль мозга (к счастью, 
доброкачественная), перенес 

операцию с трепанацией че-
репа и курс гормональной те-
рапии. Все это самым печаль-
ным образом сказалось на 
его общем состоянии. Борис 
до сих пор проходит реабили-
тацию. Но интенсивное лече-
ние не спасает его от некото-
рых серьезных осложнений. 
Как недавно заметила певица 
Алиса Мон, побывавшая на 
передаче Корчевникова, ве-
дущий теряет слух. А чтобы 
этого не было заметно в эфи-
ре, «на него работает целая 
команда» - Борису помогают 

общаться с гостями при помо-
щи субтитров. 

Кстати, ограниченный 
круг гостей - вторая причи-
на, по которой Корчевников 
хочет уйти. За четыре года 
он успел поговорить с огром-
ным количеством звездных и 
не очень звездных персон. А 
некоторые побывали у него 
в студии не по одному разу. 
Крайне сложно найти новых 
героев для интервью. Они, 
кажется, заканчиваются! Что 
же в таком случае будет с пе-
редачей? Без Корчевникова и 

без «свежих», интересных пу-
блике участников она, скорее 
всего, закроется, несмотря на 
высокие рейтинги. Или есть 
какой-то выход?

- Уход Корчевникова мо-
жет быть связан с причинами, 
о которых мы не знаем, - го-
ворит Елена Ханга, - и это не 
только повышенные нагруз-
ки или проблемы со здоро-
вьем. Может, ему предложи-
ли новую, более интересную 
должность... Для всех нас это 
пока секрет, поэтому я это 
обсуждать не буду. Но его 
проект, считаю, имеет буду-
щее в любом случае. Да, туда 
перетаскали по многу раз тех, 
кого называют «первый эше-
лон». Эти люди раскручены, 
мы их знаем, любим. И это, 
как правило, кумиры 70-80-х. 
Но мы ведь совсем не видели 
молодых звезд! Мы не ви-
дели, к примеру, рэперов, от 
которых молодежь сходит 
с ума. Понятно, что канал 

«Россия-1» ориентируется на 
аудиторию в возрасте 55+. Но 
можно ведь скорректировать 
ориентиры и вообще позна-
комить разные поколения с 
кумирами друг друга. Я бы на 
месте руководства направила 
прожектор немного в другую 
сторону и, вместо того чтобы 
постоянно выезжать на уже 
раскрученных именах, ста-
ла бы открывать новые. Тут 
такое широкое поле для де-
ятельности! Это во-первых. 
А во-вторых, почему бы не 
расширить географию? В 
программу постоянно при-
глашают только тех гостей, 
которые проживают в Мо-
скве. Это, конечно, удобно. 
Но страна-то у нас огромная! 
И много очень интересных 
персонажей с удивительной 
биографией проживают в 
других городах. Надо их тоже 
привлекать... Уверена, что у 
«Судьбы человека» судьба 
может быть долгой и счаст-
ливой, потому что есть пре-
красная, «прикормленная» 
годами аудитория, к которой 
можно приплюсовать еще и 
молодежь. Просто надо пред-
ложить зрителям новых геро-
ев. Они есть! 

Лидия Мезина

Известный писатель Сергей Литвинов, в дуэте с сестрой Анной напи-
савший несколько десятков детективов, рассказывает о своем «кинош-
ном» опыте. На съемочной площадке он оказывался не раз: и как автор 
экранизируемого литературного источника, и... как актер!

- Сергей, как у вас начался 
роман с кино?

- Этому «роману» уже 
почти 20 лет! Нам с сестрой 
позвонил режиссер Алек-
сандр Стефанович, недавно 
от нас ушедший. Ему понра-
вились наши с Аней книжки, 
и он предложил снять по ним 
сериал. Мы, конечно, с ра-
достью согласились. Алек-
сандр Борисович отвел нас 
к продюсеру Андрею Ка-
морину, на счету которого 
много прекрасных фильмов, 
в том числе «Дети Арбата», 
«Тайны следствия», «Таксист-
ка»... И еще он известен по 
телеклубу «Что? Где? Ког-
да?», был капитаном одной 
из лучших команд. Андрей 
купил у нас права на экра-
низацию четырех романов, 
мы заключили договор на 
написание сценария. Писали 
втроем - я, Аня и Стефано-
вич - в течение года!

- Этот сериал называл-
ся «Авантюристка». Вы 
остались им довольны?

- К сожалению, нет. Сериал 
прошел на канале «Россия-1», 
но особых лавров не снискал. 
Понимаете, кино - штука не-
предсказуемая. Случилось 

так, что продюсер Каморин 
настаивал на том, чтобы 
главную роль играла актри-
са Ольга Понизова. А Сте-
фанович, режиссер сериала, 
был категорически против. 
В итоге продюсер отстранил 
его от проекта и взял другого 
режиссера - Дмитрия Дьячен-
ко. Сейчас это известный ма-
стер, снявший «День радио», 
«О чем говорят мужчины» и 
так далее. Но тогда он был 
совсем молодым человеком, 
дебютантом в режиссуре. И, 
как мне кажется, ноту этого 
сериала как бы не расслы-
шал. У нас там все всерьез, а 
в его исполнении атмосфера 
фильма оказалась такой иро-
ничной, со стебом. И вот это, 
что называется, не сработало. 

- Однако именно в «Аван-
тюристке» вы с Анной по-
пробовали себя в качестве 
актеров, сыграли две эпи-
зодические роли. Ваша была 
идея? 

- Нет-нет, нам предло-
жил продюсер... Вообще тот 
съемоч ный день, а я играл 
французского полицейского, - 
самое стыдное воспоминание 
в моей жизни. (Смеется.) По-
тому что рядом с настоящими 

актерами я смотрелся, 
конечно, исключи-
тельно деревянно.

- Неужели лице-
действо не увлекло?

- Как может не ув-
лечь такой опыт? Во-
обще, оказавшись на 
съемочной площад-
ке в качестве актера, 
пусть даже эпизодни-
ка, ты как бы оказы-
ваешься в центре все-
ленной. Вокруг тебя 
все вертится. Тебя 
гримирует гример, по-
дает пальто костюмер, тебе 
объясняет задачу режиссер, 
камеры всех операторов на-
целены на тебя... Понятно, 
почему девушки так сильно 
западают на кино и зача-
стую готовы на все, лишь бы 
сняться. Ведь любая женщи-
на совершенно справедливо 
считает, что мир должен вра-
щаться вокруг нее!

- Вы не так давно снялись 
в сериале «Ныряльщица за 
жемчугом»...

- Ну тоже уже давненько 
- в 2018-м. Сыграл малень-
кую роль издателя. Кстати, 
с первого опыта до второго 
прошло больше 10 лет, и я, 

конечно, заметил, как наше 
кинопроизводство сильно 
продвинулось за счет тех-
нологичности. Стали все де-
лать значительно быстрее, 
точнее...  А на память о по-
следней роли у меня хранится 
договор, в котором написано: 
«Я, Литвинов Сергей Виталь-
евич, именуемый в дальней-
шем актер...» и так далее. Так 
что да, карьера пошла в гору! 
(Смеется.) А вообще в кино, 
конечно, интересно. Там на 
съемочной площадке соби-
рается много талантливых 
людей, причем самых разных 
профессий, разных темпе-
раментов, разных характе-

ров. И когда между ними в 
процессе работы возникает 
какая-то химия, фильм полу-
чается хорошим. Вот четы-
ре мини-сериала по нашим с 
Аней книжкам, снятых ком-
панией «Энерджи», в которых 
главные роли сыграли Стас 
Бондаренко и Катя Копано-
ва, получились очень удачны-
ми. Они шли на канале ТВЦ, 
и у них за год был самый вы-
сокий рейтинг. 

- Вроде бы ожидалось 
продолжение?

- Мы были бы этому рады 
- и романы есть, и сценарии 
написаны. Но что-то у них 
там застопорилось. Не ру-
чаюсь на сто процентов, но 
говорят, будто Стас Бонда-
ренко отказывается дальше 
сниматься: якобы ему нужно 
что-то более существенное, 
чем главная роль в детек-
тивном сериале. Так что кино 
- штука непростая во всех от-
ношениях. 

- Капризы звезд на 
съемоч ной площадке прихо-
дилось наблюдать? 

- Не приходилось. И, на-
сколько я знаю, сейчас подоб-
ного нет. Потому что это та-
кая работа потогонная! Если 
кто-то начнет фордыбачить-
ся в процессе съемок, колле-
ги его просто заклюют. Когда 
снимают серию за неделю, 
это очень жестко по ритму. 
Тем более, как я увидел, се-
годня актерам создают очень 
хорошие условия на съемоч-
ной площадке, особенно звез-
дам и исполнителям главных 
ролей. У каждого из них обя-
зательно свой фургончик с 
кондиционером, где можно 
полежать, расслабиться, туда 
им и еду приносят... Одним 
словом, красота - только сни-
майся!

Марина Бойкова

Что будет с «Судьбой 
 человека»?

   Сергей Литвинов: 
«Понимаю, почему девушки
  стремятся в кино»
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Артистка надолго исчезала из поля зрения поклонников. 
Ее в последнее время не слышно, не видно. И вдруг 
новость: Кадышева даже в пандемию умудряется 
получать многомиллионные гонорары.

Вокруг «исчезновения» 
Надежды Кадышевой ходи-
ло немало слухов: вроде бы 
она перенесла сердечный 
приступ, а потом у артистки 
возникли и другие пробле-
мы со здоровьем, и очень 
серьезные. Поэтому, мол, на 
публике Кадышева появ-
лялась редко. Фолк-прима 
выступала вместе со своим 
ансамблем в феврале, марте 
и апреле. Потом еще в июне 
съездила в Екатеринбург, 
Ижевск и Киров. При этом 
старательно избегала обще-
ния с поклонниками, за что 
те на нее даже обижались. 
Споет и сразу уезжает! А 
сейчас у нее перерыв аж до 
октября. Что-то тут не так...

Однако сын артистки 
Григорий всех успокоил: 
«С мамой все в порядке». И 
действительно, вскоре по-
явилась информация, что 
«пропавшая» Кадышева 
в сложный пандемийный 
период успела заработать 
побольше, чем многие ее 
звездные коллеги по сцене. 
По данным «Комсомоль-
ской правды», в 2020-м, 
когда весь шоу-бизнес си-
дел без работы, Надежда 
Никитична пополнила се-
мейный бюджет на 15 мил-

лионов рублей. А с начала 
2021-го, когда концерты 
хоть и проводились, но с 
определенными ограни-
чениями, ее доход уже со-
ставил 20 миллионов. И это 
только вершина айсберга 
- то, что уплачено Кадыше-
вой по госзаказам. Испол-
нительницу хита «Широка 
река» охотно ангажируют 
на мероприятия, которые 
организуются за счет бюд-
жета. А ведь в концертных 
агентствах говорят, что Ка-
дышева пользуется боль-
шим спросом и на частных 
вечеринках. Потому что 
запрашивает скромные 
гонорары. В то время как 
звезды ее пошиба требуют 
по 50 тысяч долларов за вы-
ступление и месяцами сидят 
в ожидании выгодных пред-
ложений, Надежда до-
вольствуется 25 и посто-
янно где-то выступает.

- Надежда Кадышева 
действительно очень хо-
рошо зарабатывает. Но не 
концертами и заказниками, 
- удивил известный промо-
утер Сергей Лавров. - У нас 
все артисты на виду. И все 
знают, что Кадышева не-
часто выходит на сцену. И 
заказников у нее не так уж 

много. Но у нее есть соб-
ственный театр «Золотое 
кольцо». И в здании театра 
постоянно сдаются в аренду 
зал и другие помещения под 
всевозможные меропри-
ятия, в том числе под кон-
церты других исполните-
лей. Поэтому Кадышевой 
даже не надо петь самой, 
чтобы получать прибыль. 
Она даже больше могла бы 
получать с таким-то плац-
дармом для праздников и 
банкетов.

Лидия Мезина Звездные 
секреты 
красоты 
бывают 
опасны!

Знаменитостям очень важно 
всегда выглядеть на отлично. 
Ради этого они готовы на все. 
Кто-то прибегает к новейшим 

и моднейшим процедурам. 
А кто-то изобретает 

собственные методы для 
поддержания формы!

Так, Мирослава Карпович, 
которая может похвастать-
ся точеной фигурой и фар-
форовой кожей, призналась, 
что пристрастилась к «кок-
тейлям красоты». Их влива-
ют желающим внутривенно. 
«Не пугайтесь, капельницы 
прописывают не только при 
заболеваниях, - объясняет 
актриса. - Сегодня таким об-
разом можно восполнить де-
фицит ферментов, витаминов 
и микроэлементов. Приблизи-
тельная цена за процедуру от 
2000 рублей. И такая терапия 
действительно очень сильно 
восстанавливает».

Вера Брежнева тоже оказа-
лась поклонницей такой тера-
пии. «Уже много лет уважаю-

щие себя люди поддерживают 
свое здоровье, витаминными 
капельницами в том числе», - 
сообщила певица в соцсетях.

- Раньше такие капельницы 
ставили алкоголикам при вы-
воде их из запоя, - разъясняет 
косметолог Алиса Черненко. 
- А сейчас это мировой бьюти-
тренд. Эффект от капельниц 
действительно есть, и он про-
является практически сразу. 
Кто-то при этом ощущает 

мощный прилив сил, а кто-то 
расслабляется и засыпает сном 
младенца, просыпаясь потом 
бодрым и деятельным. Через 
некоторое время становятся 
заметны приятные изменения 
и во внешности: кожа сияет, 
разглаживается, улучшается 
состояние волос и ногтей. Но 
перед тем как решиться на 
такие капельницы, не меша-
ло бы пройти обследование и 
сдать анализы. Ведь если у вас 
нет дефицита того или иного 
витамина, то при помощи ка-
пельницы вы можете устро-
ить организму передозировку, 
что уже опасно для здоровья. 
Могут возникнуть аллерги-
ческие реакции на отдельные 
компоненты раствора. А при 
некоторых хронических за-
болеваниях, например, когда 
есть проблемы с почками или 
с кровеносной системой, такие 
капельницы лучше вообще не 
ставить.

Заметим, что далеко не все 
знаменитости поддались мод-
ному веянию и подсели на ви-
таминные вливания. Некото-
рые стараются поддерживать 
нужную форму без всяких 
там процедур. Маргарита Си-
моньян, например, изобрела 
собственную диету, причем до-
вольно оригинальную:

«Ем я два раза в день. Утром 
- все что хочу, в любых коли-
чествах, кроме сладостей. Вто-

рой раз я ем в обед, он же ужин. 
Тут только небольшая порция 
белка. Курица, говядина, рыба, 
морепродукты. Только белок. 
Никаких овощей к нему, ника-
ких гарниров».

- Такая система питания 
имеет право на существова-
ние, но в ней есть свои плюсы 
и минусы, - отмечает диетолог 
Елена Перегудова. - Пере-
избыток простых углеводов 
в рационе (фрукты, мучное/
выпечка) превращается в жи-
ровые отложения и замедляет 
расходование собственного 
жира. Перечисленные про-
дукты во втором приеме пищи 
(мясо, птица, рыба или море-
продукты) содержат не толь-
ко белки, но и жиры. Поэтому 
важно не забывать о способах 
приготовления данных про-
дуктов (лучше запекать или 
готовить на пару). Исключе-
ние гарниров допустимо, на-
пример, при снижении веса, а 
вот отсутствие овощей и зеле-
ни - нет, так как может приве-
сти к несбалансированности 
рациона и проблемам с ЖКТ.

Л.М.

Сверхдоходы Кадышевой: 
не поет, а все равно зарабатывает

Напомним, что в июне 
нынешнего года МакSим 
почувствовала себя плохо 
перед концертом. Она не-
сколько раз сдавала тесты 
на ковид, но результаты 
приходили отрицательные. 
12 июня, несмотря на плохое 
самочувствие, певица при-
няла решение выступить на 
концерте в честь Дня России 
в Казани. Тогда даже по-
клонники отметили, что она 
явно не в форме, а со сцены 
МакSим уводили под руки.

«Мое самочувствие ухуд-
шалось, температура не па-
дала, я снова вызвала врача, 
и меня забрали в клинику», 
- рассказывала певица, еще 
будучи в сознании.

После этого она про-
пала на несколько дней. А 
позже стало известно, что 
МакSим подключили к ап-
парату ИВЛ и ввели в искус-
ственную кому. Поражение 

легких составляло 80 про-
центов. В клинике певицу 
посетил ее духовник - игумен 
Лука (Степанов). Он собо-
ровал и причастил МакSим. 
Мало кто уже верил в благо-
получный исход. Однако она 
смогла победить...

Вообще на долю 38-лет-
ней МакSим выпало немало 
испытаний. В совсем еще 
нежном возрасте она при-
ехала из Казани в Москву и 
первое время ночевала на 
вокзале - девушке просто не-
где было жить. Впоследствии 
она дважды переживала раз-
вод, теряла ребенка, попа-
дала в страшную аварию. У 
певицы были серьезные про-
блемы с алкоголем, она два 
раза оказывалась в реанима-
ции, год провела фактически 
взаперти под наблюдением 
наркологов и психологов. С 
2019-го о таинственном ис-
чезновении МакSим ходили 

самые разные слухи. Нако-
нец в этом году она верну-
лась на сцену. Казалось, те-
перь жизнь за играет новыми 
красками. Но тут очередное 
испытание...

«Хочу поблагодарить 
врачей и весь персонал 
больницы №52. Это настоя-
щие профессионалы своего 
дела, которые спасли меня! 
- написала МакSим на своей 
интернет-страничке после 
выписки. - Когда они спро-
сили, сколько, по моему мне-
нию, я пролежала в коме, я 
сказала: два дня. Я не могла 
поверить, что прошло боль-
ше месяца!»

Теперь певицу ждет дли-
тельная реабилитация. Но 
самое страшное уже мино-
вало. В это она искренне 
верит и надеется только на 
лучшее. Ведь вся жизнь впе-
реди...

М.Н.

Певица МакSим: 
она вернулась 
с того света!
Почти два месяца МакSим провела в реанимации. 
На днях певицу выписали из больницы. 
Как говорят врачи, ее здоровью больше 
ничего не угрожает.

помним что в июне ле

С дочками Сашей и Машей

Мирослава Карпович

б

Вера Брежнева

б

Маргарита Симоньян
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Артисты, попавшие в базу судебных приставов из-за 
непогашенных финансовых обязательств, должны были 
бы сидеть дома. Ведь в таких случаях налагается запрет на 
пересечение границы. Но они ее все равно пересекают!

По закону если у человека 
накопились долги свыше 30 
тысяч рублей (штрафы, на-
логи, выплаты по судебным 
искам и т. д.), то попасть ему 
за кордон никак нельзя, пока 
не рассчитается. Но если за-
глянуть сначала в базу ФССП, 
а потом в инстаграмы звезд, 
то становится понятно, что 
богатые и знаменитые каким-
то образом строжайший 
запрет обходят. Напри-
мер, еще недавно на Фи-
липпе Киркорове висело 
прилично долгов - 140 
миллионов за просрочен-
ный кредит латвийскому 
банку и 20 штрафов за 
нарушение ПДД на об-
щую сумму 44 тысячи 
рублей. Тем не менее в 
инстаграме звезды ре-
гулярно появлялись 
фото то из Греции, 
то из Америки, то из 
Арабских Эмиратов... 
Заметим, что от претензий 
банка юристы Киркорова су-
мели его отбить. А на днях и 
все штрафы оказались пога-
шены. Но факт остается фак-
том: когда за Филиппом еще 
числились все эти долги, он 
каким-то образом свободно 
пересекал границу.

За Гошей Куценко аж с 
2015 года тянется долг поч-
ти в 700 тысяч рублей. Эту 
сумму мечтает взыскать с 
него столичный бизнес-
мен, в джип которого 
актер врезался на сво-
ем кабриолете. Однако 
представители Куцен-
ко уверяют, что он в 
аварии не виноват. 
Поэтому ничего и не 
платит.

Звезда футбола 
Александр Кер-
жаков, наоборот, 
старается пла-
тить. У него был 
колоссальный 
долг по алимен-
там перед стар-
шей дочерью от 
первого брака 
- 13 миллионов 
рублей. 

Сейчас сумма снизилась до 
5 миллионов. Но она все равно 
делает его невыездным. А он 
выезжал! Например, в фев-
рале побывал на спортивных 
сборах в Турции.

Более скромные долги (в 
основном по налогам и штра-
фам), но все-таки превыша-
ющие запретительный порог 

в 30 тысяч, есть у Ана-
стасии Волочковой, 

к о т о р а я 
т о л ь к о 

что отдох-
нула в Греции. 
И лишь на днях 

- после огласки в 
СМИ - от подобных 

финансовых хвостов 
избавились Ан-

дрей Григорьев-
Аполлонов , 
Пелагея и 
Юлия Зи-
верт. Им дол-
ги тоже не 
мешали путе-
шествовать. 
Пелагея, на-
пример, успе-
ла побывать 
и в Эмиратах, 
и на Мальди-
вах... Как же 
всем им уда-

ется просачи-
ваться через 
таможню?

Говорят, мол, 
подобные про-
блемы решают-

ся при помощи 
частной авиации. 

Или еще можно 
улететь за границу 

окольными путями: 
выехать в Беларусь, 

граница с которой у 
нас очень условна и не 
предполагает серьез-
ных проверок, а уж от-
туда отправиться куда 
душа пожелает. Одна-
ко некоторые уверены: 
звезд-должников выпу-
скают за бугор просто 

потому, что они 
звезды. 

Мол, у них есть связи и все та-
кое...

- На самом деле все гораздо 
проще, - говорит юрист Окса-
на Гурина. - Артисты, спорт-
смены и другие публичные 
личности могут заключить 
соглашение с судебными при-
ставами о том, что выезжают 
за границу для заработка. А 
они часто совмещают отдых 
с работой, это всем известно. 
Достаточно предоставить в 
ФССП соответствующие до-
кументы, копию контракта, 
например, и пристав предо-
ставляет письмо для погран-
службы, что человек, условно 
говоря, едет работать и его 
надо пропустить. Кстати, то 
же самое может сделать лю-
бой должник, если он спосо-
бен доказать, что отправляет-
ся за границу для заработка, 
учебы или лечения, а также 
подтвердить, что долг будет 
погашаться.

Лидия Мезина
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Арзамасова едет за мужем, 
а Литвинова - за дочкой
Известных артистов вывели на чистую воду. 
Вернее, вывезли. В Ессентуках прошел кинофестиваль «Хрустальный ИсточникЪ». В списке гостей и участников сплошь звездные имена!

По красной дорожке в 
день открытия фестиваля 
прошли Владимир Хоти-
ненко, Борис Щербаков, 
Федор Добронравов, Вик-
тор Сухоруков, Клара Но-
викова, Лариса Удовиченко, 
Рената Литвинова и многие 
другие звезды эстрады и 
кино. 

А для пары Илья 
Авербух и Елизавета 
Арзамасова это был 
первый совместный 
выход в свет. Прав-
да, как оказалось, 
сама Лиза в этот 
раз была обычной 
гостьей и сопрово-
ждала супруга в его 
кавказской деловой 
поездке.

- Я сейчас совсем не 
фестивальная и в Ессен-
туках оказалась спонтанно - 
поддерживаю мужа. У него 
в здешних краях открыва-
ется новый каток, а значит, 
вовсю заработает спортив-
ная школа. У меня же в пла-
нах только дышать чистым 
воздухом и пить целебную 
водичку, - призналась нам 
Лиза, которая сейчас на-

ходится в ожидании своего 
первенца.

Рената Литвинова при-
ехала на этот фестиваль 
впервые. После офици-
альных мероприятий она 
с удовольствием прогуля-
лась по местной ярмарке 
мастеров. В итоге вместе с 
актрисой в Москву улетели 
несколько картин, икона и 
чаша ручной работы. За-
держаться же в Ессентуках 
подольше Литвиновой не 
позволило важное собы-
тие: у ее дочери Ульяны, 
которая стала дизайнером, 
состоялся первый модный 
показ. Причем сама Рена-
та, дабы поддержать свое 
чадо, выходила на подиум в 
качестве модели!

А вот Федор Добронра-
вов, напротив, пробыл в Ес-
сентуках все дни фестиваля. 
Он приехал на Кавказ вме-
сте с супругой Ириной, и в 
эти дни они отметили 39-ю 
годовщину семейной жиз-
ни. Кстати, со своей женой 
и матерью двоих сыновей 
артист знаком аж с пятого 
класса!

- Договорились с женой 
на свадьбе, что до 90 лет я 
буду ей верен, а потом уже 
начну гулять, - признался 
нам Добронравов. - Сейчас 
нам по 60, и мы жить друг 

без друга не можем.
Конечно, очень мно-

гих волновал вопрос, 
выйдет ли новый се-
зон «Сватов». Этот 
сериал настолько по-
любился зрителям, 
что все герои стали 
практически народ-
ными.

- Будет седьмой се-
зон, не волнуйтесь! - по-

обещал Добронравов. 
- Только серий будет мень-
ше. Должно было быть 16, 
но из-за коронавируса и 
геополитических процессов 
на нашей земле их будет 
восемь или девять, точнее 
пока не скажу. Режиссер по-
обещал, что новый сезон 
должен выйти уже осенью. 
Все герои остались!

Анна Соколова

Как звезды-должники 
ускользают за границу?
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14 августа Лиза и Илья 
стали родителями
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Своих друзей и поклонни-
ков артист решил собрать в 
столичном Доме кино. Специ-
ально из Латвии поздравить 
друга прилетел Ивар Кал-
ныньш, также на сцену под-
нимались Никас Сафронов, 
Катя Лель, Людмила Мак-
сакова, Владислав Третьяк... 
Людмила Нарусова, у которой 
с Виторганом, как известно, 
общий внук. Ия Нинидзе, чья 
дочь Нино теперь является 
возлюбленной сына юбиляра. 
Кстати, сам Максим Виторган 
был ведущим вечера.

Но, пожалуй, самым доро-
гим подарком для Эммануила 
Гедеоновича стало появление 
на сцене двух дочерей: 3-лет-
ней Этель и Клары, которой в 
конце августа исполнится два 
года. Их вывела мама - супру-
га актера Ирина. Впрочем, для 
девочек это не первый выход 
в свет. К сцене и вниманию со 
стороны фотографов они уже 
привыкли, даже учатся пози-
ровать.

А вот виновник торжества, 
как известно, умеет все. На 
сцене Эммануил Виторган 
устроил небольшой моноспек-
такль, в котором рассказал о 
своей жизни. И торжествен-
ный вечер плавно перешел в 
вечер воспоминаний - очень 
интересных и подчас неожи-
данных...

Бочкан и Гипотенуза
Возможно, из-за того, что 

на празднике присутствовали 
дети артиста, сам он решил 
начать с воспоминаний о том, 
каким было его детство, как 
он рос.

- Игрушек у нас тогда не 
было, автоматы и пистолеты 
сами делали из деревяшек, - 
начал свой рассказ Эммануил 
Гедеонович. - Мы играли во 
дворе мячом, сшитым из тря-
пок. Тогда вообще не было же 
ничего. Кстати, ко мне с дет-
ства не прилипали надолго 
клички. Несмотря на то что 
я дитя войны и родился неза-
долго до нее, я рос довольно 
плотным пацаном и времен-
но был обозван Бочканом. А 
кому в футболе приходится 
падать больше всех? Конеч-
но, вратарю. Кому это легче 
делать? Толстому. Им оказал-
ся я. Вот тут и появилась эта 
кличка, и я носил ее весь фут-
больный сезон. Потом, когда 
весь мой вес пошел в рост, я 
стал длинным и худющим, 
меня прозвали Гипотенуза. 
Но тоже ненадолго...

На волосок от смерти
Как оказалось, в детстве 

знаменитый артист однажды 
оказался практически на во-
лосок от смерти.

- Одно время я занимался 
в театральной студии Дворца 
пионеров в городе Астрахани, 
- продолжил Виторган. - Мы 
постоянно участвовали в раз-
ных пионерских слетах город-
ских районов, в которых надо 
было громким голосом и с вы-
ражением читать стихи, что я 
часто и делал. И на одном из 
больших областных конкур-

сов меня прямо со 
сцены увезли на 
скорой - так разбо-
лелся живот. Моя 
мама отлично пек-
ла пирожки, а я их любил есть. 
Вот их и наелся в большом ко-
личестве перед выступлением. 
Терпел до последнего сильную 
боль. В итоге у меня оказался 
аппендицит, да еще и с перито-
нитом - врачи сказали, что я 
был на волосок от смерти. Три 
месяца лежал в больнице в от-
дельной палате. Страшно по-
худел за время болезни - кожа 
да кости, вдобавок пришлось 
заново учиться ходить...

Убойный номер
Раскрыл Эммануил Витор-

ган и подробности своего по-
ступления в театральное учеб-
ное заведение.

- Папа мою любовь к теа-
тру рассматривал как пустую 
забаву. То ли дело мой стар-
ший брат Вова! Пятерки пре-
следовали его всю жизнь: и в 
школе, и в институте. То есть 
Володя собирается стать ин-
женером, а я какой-то ерун-
дой занимаюсь - вот такое 
было мнение. Но я принял 
твердое решение: поступать 
в театральный институт. 
Старший брат к тому време-
ни уже покинул отчий дом, 
учился в другом городе. Ма-
мочке, конечно, не хотелось 
оставаться одной - отец-то с 
утра до ночи на работе. Но 
все-таки я переупрямил моих 
родителей и рванул в Москву 
на завоевание Мельпомены. 
Когда я поступал, конкурс в 
театральные вузы был 101 

человек на место. Мне ска-
зали: поступай во все подряд. 
Я поступал: ВГИК, ГИТИС, 
«Щепка» и так далее. И везде 
провалился. Тогда я рванул в 
Ленинград. Как замечатель-
но, что я вспомнил о том, что 
и там есть театральный ин-
ститут! Всего было три тура, 
и с каждым нас становилось 
все меньше, меньше. Нервы 
были на пределе. К третьему 
туру я, длинный и худющий, 
еле стоял на ногах. Когда мой 
будущий педагог, профес-
сор Борис Вольфович Зон, 
сказал: «Станцуйте!» - силы 
окончательно меня покинули. 
И я на тонких подгибающих-
ся ногах пустился в лезгинку 
с криками: «Асса!» Это было 
так неожиданно для всех (и 
для меня тоже, ведь я был в 
полуобморочном состоянии), 
что сначала установилась 
мертвая тишина. А после вся 
комиссия оказалась под сто-
лом от хохота, а меня потом 
долго не могли остановить... 
И как же я благодарен судьбе, 
которая подарила мне такого 
педагога, как Борис Вольфо-
вич! Он был потрясающим 
человеком и учителем.

«Питер взят!»
С поступлением у Эмма-

нуила Виторгана связан еще 
один веселый эпизод. Правда, 
это сейчас он про него вспоми-
нает с улыбкой, а тогда...

- Как только я прочел свою 
фамилию в списке поступив-
ших, ринулся в ближайшее 
отделение почты, - говорит 
Виторган. - Денег было не-
много, а эмоций - море! Мои 
родители в телеграмме долж-
ны были прочитать: «Питер 
взят!» Но телеграфистка, 
принявшая от меня бланк 
с этими словами, оказалась 
сверхбдительной. Она реши-
ла, что мой текст что-то под-
разумевает, куда-то ушла - и 
уже через минуту вернулась с 
человеком, который вежливо 
отодвинул меня в угол и по-
просил объяснить содержа-
ние. Тогда я здорово струхнул! 
Ведь мог запросто оказаться 
не в театральном институте, а 
в другом месте. Я как мог по-
старался все объяснить. Муж-
чина попросил переписать те-
леграмму, я ее молча порвал 
на его глазах и ушел. Зашел 
в другое отделение и все-таки 
дал телеграмму, которую ро-
дители хранили всю жизнь. 
Знаете, какой там был текст? 
«Питер взят!» Я же Козерог 
по гороскопу - ну что с меня 
взять!(Смеется.)

«Так жить нельзя!»
Эммануил Виторган за 

свою карьеру сыграл почти 
200 ролей. Почти все они были 
яркими, запоминающимися. И 
очень разными.

- У меня такой актерский 
организм странный: пока до 
конца не прочувствует чело-
века, жизнь которого пред-
стоит сыграть, он все пригля-
дывается, присматривается, 
прислушивается. И никогда 
ничего не преувеличивает, 
- делится своей актерским 
секретом Виторган. - Этому 
учили в нашем прекрасном 
вузе. Я играл множество отри-
цательных ролей, в том числе 
и в кино: и зэков, и белогвар-
дейцев, и всяких других... Меня 
часто спрашивают: вам нра-
вится играть такие роли? Нра-

вится. Я ору там внутри, 
про себя: «Смотрите, 
так жить нельзя! Это не 
лучший способ прожи-
вания жизни! Смотрите 
на это и понимайте, что 
так нельзя: быть такими, 
как эти люди, которые 
подло относятся к дру-
гим!»

«Не спеши!»
И все же в последнее 

время у Виторгана исклю-
чительно положительная 
роль. Роль мужа и отца. 
Причем отца молодого! 
Старшие дети давно сде-
лали актера дедом и даже 
прадедом. А он в свои 80 с 
хвостиком еще и с двумя ма-
ленькими дочками нянчится. 
Надо сказать, с большим удо-
вольствием!

- В молодости я был очень 
занят, Максима (сына. - Ред.) 
видел редко, у меня было по 
три фильма в год, по 20 спек-
таклей в месяц, я мотался как 
угорелый. Поэтому уделить 
ребенку то количество вре-
мени, которое надо было, я 
не мог, - признает актер. - А 
сегодня с девочками готов си-
деть с утра до ночи. Пусть они 
спят, это не важно, только бы 
быть рядом с ними.

Конечно, Максимом мно-
го занималась его мама. Она 
была чудо, она по всем пара-
метрам чудесный человек, ее 
уход стал жуткой трагедией! 
Тем более что до этого она 
меня спасла: у меня был рак и 
она изучила про эту болезнь 
все. Но сама не смогла вы-
браться из нее (жена Витор-
гана Алла Балтер ушла из 
жизни в 2000 году. - Ред.). По-
сле того как ее не стало, я сам 
хотел уйти. Это было действи-
тельно так.

Мне казалось, что моя 
жизнь не имеет продолже-
ния, лишена смысла. Но через 
какое-то количество времени 
я понял, как ошибался. Я не 
имею права распоряжаться 
своей собственной жизнью - 
этим распоряжается кто-то 
другой. Этот другой мне ска-
зал: «Не спеши!» И вот я уже 
почти 20 лет с Ириной (Ирина 
Млодик нынешняя супруга 
актера. - Ред.). И то, что имею 
честь с вами разговаривать, ее 
заслуга, это она вернула меня 
к жизни. А то, что она еще к 
тому же подарила мне двух 
девочек, вообще фантастика! 
Это праздник навсегда!..

Валерия Хващевская

Эммануил Виторган: 

«Я не распоряжаюсь 
своей жизнью»
80 лет Эммануилу 

Виторгану 
исполнилось больше 

года назад, однако 
отметить свой 

юбилей народный 
артист смог только 

сейчас. Причину, 
видимо, объяснять 

не надо - пандемия 
внесла свои 

коррективы, 
поэтому тут вполне 

уместно сказать: 
лучше поздно, чем 

никогда...

На девятом десятке актер - 
снова молодой отец
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«МН» продолжает невеселое 
путешествие по западной 

точке России - Калининграду, 
откуда в редакцию прилетело 

письмо-отчаяние: город и 
область в буквальном смысле 

уничтожают (начало материала 
читайте в номере 32). 

Вместо уникальных объектов 
культуры, истории, парковых 

зон вырастают точечные 
застройки либо частные 

двух-, трехэтажные особняки 
прихватывают территории, 

еще вчера считавшиеся 
общественными.

«Нет слов, кроме 
ругательных»

Пруд Нескучный. Терри-
тория всеобщего пользова-
ния. Однако почти весь берег 
оказался застроен элитными 
дачами, перекрывающими 
общий доступ к воде забора-
ми. Собственными глазами 
наблюдаем, как к одному из 
таких элитных новостроев по 
адресу улица Родниковая, 7, 
подъезжает самосвал и прини-
мается разгружать стройма-
териалы прямо на береговой 
линии. В воде видим куски би-
того кирпича и прочий строй-
мусор, вода мутная, грязно-зе-
леного оттенка.

- А ведь пруд Нескучный у 
нас считается резервным го-
родским водохранилищем! 
На случай аварии основного 
питьевого озера! - негоду-
ет общественный активист 
Александр Савин. Он мест-
ный, Калининград - его ро-
дина. Рассказывает, как деды 
и бабушки восстанавливали 
город после войны, родите-
ли всю жизнь честно рабо-
тали.

- Теперь, - говорит, - в ужасе 
наблюдаю, за тем, что у нас 
тут происходит! Мы отправ-
ляли многочисленные запро-
сы в администрацию города 
с вопросом, на каком основа-
нии владельцам особняков 
позволено было отмахнуть в 
личное пользование берего-
вую линию. Получили прямо 
вопиющий ответ, что это… 
вода сама разлилась близко к 
частным участкам! И, видимо, 
вода сама же себя так загади-
ла… У меня нет слов, кроме 
ругательных.

Виноваты… бобры?
С Александром едем на 

улицу Катина, где вовсю идет 
реконструкция. Но странная.

- Вот здесь еще несколь-
ко лет назад располагались 
так называемые школьные 
сады - гордость нашей улицы! 
Учащиеся 4-й и 48-й школ са-
жали деревья, ухаживали за 
ними, - ностальгирует пенси-
онер Юрий Ковалев, прожи-
вающий как раз на Катина. 
- Были и яблони, и вишни, и 
не только. Весной в пору цве-
тения здесь было невероят-
но красиво. А летом детвора 
лакомилась плодами. Ныне, 
как видите, высятся частные 
особняки. Сад уничтожен!

Деревьям вдоль дороги - 
высоченным красавцам с 
пышными зелеными крона-
ми - тоже недолго осталось. 
Улицу расширяют для автомо-
бильного движения, а дубы и 
клены «не помещаются». При-
мечательно, что аллею сажали 
в свое время также школьни-
ки, в апреле 1971-го - по случаю 
десятилетия полета в космос 
Юрия Гагарина. В 2021-м стра-
на отметила 60-летие полета. 
Калининградцы же к этой дате 
получили в подарок вырубку 
любимой аллеи!

- Вместо нее у нас теперь 
будет территория абсолютно, 

извините, лысая, и дома наши 
теперь будут окружены не 
аллеей и садами, а дорожной 
трассой, - возмущен Юрий Ко-
валев и констатирует: - Нам от 
этой реконструкции одни про-
блемы. Была дренажная систе-
ма идеальная - канавки, вода не 
стояла. Сейчас в дождливую 
погоду воды вдоль домов по 
щиколотку. Мы неоднократно 
жаловались, в том числе губер-
натору Антону Алиханову. Он 
заявил (есть его публичное вы-
ступление по нашему вопро-
су!): мол, в том, что улицу за-
тапливает, виноваты… бобры. 
Какую-то якобы плотину не 
так выстроили. Удобная, надо 
сказать, позиция: и Нескучный 
пруд сам собой разлился, так 
что элитные дачи вдруг ока-
зались в аккурат на берегу… 

И улицу затопили бобры, а с 
флоры и фауны какой спрос, 
никакого... Но совершенно не 
бобры, а городские службы 
сняли брусчатку с нашей ули-
цы, положенную еще немцами. 
Удобная очень была, крепкая. 
В летнюю жару не давала ис-
парений, в отличие от асфаль-
та. Я писал в различные ин-
станции с просьбой объяснить, 
чем же брусчатка не угодила. 
Получил ответы, будто бы она 
шум создает. Но шум создаст 
как раз многополосная трасса, 
которую нам тут сооружают, а 
с брусчаткой не было проблем. 
Немцы называют ее идеаль-
ным уличным покрытием: по-
ложи - и на сто лет забудь, не 
нужно даже ремонтировать. А 
асфальт опять же положили, 
через два года нужно латать, и 
так по кругу…

- Ладно,  в центре, где дей-
ствительно большой поток 
машин, пусть будет асфальт. 
Но в исторических зонах за-
чем выковыривают брусчатку, 
являющуюся уже культурным 
наследием, частью самобыт-
ной истории города? Я не по-
нимаю! - злится и Александр 
Савин. - Уже снесен - вон, ви-
дите, экскаваторы работают 
- арочный мост, соединявший 
два берега этой части озера 
Дзержинец. Мало того что 
мост был ценен как культур-
ное наследие, так еще сам по 
себе проект несет в себе ава-
рийную составляющую! Бом-
ба замедленного действия! 
Объясняю: при подъеме уров-

ня воды дамба разруша-
ется - вода хлынет вниз 
к ручью Воздушному, от-
туда к проспекту Мира, а 
там у нас общественный 
транспорт, трамваи, еще 
ниже - жилой сектор… 
Возможна беда - ана-
логичная трагедия про-
изошла в июле 2012-го 
в Крымске Краснодар-
ского края, когда вода 
из прорвавшей дамбы 

смывала дома: гибли люди, 
несколько сотен погибших, в 
том числе старики и дети. Кто 
будет нести ответственность в 
нашем случае? Снова бобры?!

Залит в монолит
- Перед началом рекон-

струкции любого серьезно-
го объекта представители 
власти обязаны провести 
общест венные слушания - оз-
накомить жителей! И если те 
не согласны, искать здравый 
компромисс. У нас никаких 
слушаний не было и нет, нас 
просто ставят перед фактом, 
- говорит Александр Савин. 
- Сидеть сложа руки, наблю-
дая, как мой родной город 
фактически уничтожают, я 
не намерен. Заказал экспер-
тизу проекта реконструкции 
улицы Катина у независимых 
специалистов в Москве. Важ-
но иметь документальные до-
казательства своих слов, что 
проект изначально опасен! 
Экспертиза - недешевое удо-

вольствие, провожу за счет 
личных сбережений. Хотя я 
совсем небогатый человек. 
Но, как уже сказал, не могу 
оставаться равнодушным, по-
тому что с моим родным кра-
ем, считаю, происходит беда… 
Даже в мелочах проявляется. 
Вот обратите внимание: берег 
озера, трансформатор для но-
вого многоквартирного дома 
вмонтирован прямо в землю, 
торчит кабель. Это намерен-

ное вредитель-
ство или голо-
вотяпство? Ведь 
случись утечка 
тока, рядом ока-
жутся люди - без 
жертв не обой-
тись, говорю это 
как энергетик с 
многолетним ста-
жем и опытом. А 
это обществен-
ная территория, и 
дети по ней гуля-

ют! Ну а массовые новострои 
в парковых и исторических 
зонах стали вообще для кали-
нинградцев настоящим сти-
хийным бедствием! Перечис-
лять в газете - места не хватит. 
Стадион «Пионер». Раньше 
местные жители занимались 
там спортом, общедоступная 
среда… Ныне залит в монолит 
и сделан частным спортивным 
центром: парковка и автомой-
ка, спа-салоны, зоны отдыха 
для ВИП-клиентуры… Прий-
ти и в мячик, например, пого-
нять, как раньше, обычному 
горожанину невозможно. А 
ведь даже у немцев стадионы, 
бассейны, теннисные корты, 
береговая территория были 
общественными, для всех же-
лающих, - резюмирует Савин.

Возможно, нужно по каж-
дому объекту делать под-
робную экспертизу, нанимать 
независимых юристов, про-
водить общественное рассле-
дование, на каком основании 
общественно значимые тер-
ритории вдруг оказываются в 
частных руках и не для всех?

Кто и зачем пытался вы-
дать «избушки на курьих нож-
ках» пять на десять метров 
за… спорткомплексы для на-
селения? За что губернатор 
Антон Алиханов назвал ры-
баков, спасающих Филинскую 
бухту от элитной стройки, 
«массовиками-затейниками»? 
Чем уникальная немецкая 
кленовая аллея не угодила 
службе ГИБДД?..

Продолжение «дневника 
впечатлений от Калинингра-
да» читайте в одном из следу-
ющих номеров «МН».

Виктория Катаева,
фото автора

КАЛИНИНГРАД:
намеренное вредительство 
или головотяпство?

Активист 
Александр 

Савин
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Год назад, в августе 
2020-го, в Беларуси 
прошли выборы пре-
зидента. Вскоре после 
объявления их итогов в 
республике произошли 
драматические, даже 
трагические события, ко-
торых, по мнению многих 
политологов, можно было 
бы избежать.

В состоянии стресса
Тогда председатель Витеб-

ского горисполкома Вадим 
Зарянкин одним из первых 
руководителей регионов вы-
ступил с весьма странной для 
чиновника речью: «Мы на-
ходимся в состоянии стресса. 
Притом все. Не только одна 
сторона: чиновники, власть. 
Но и протестующие молодые 
люди, которые «волеизъяв-
ляются» и у которых нако-
пилось много вопросов к го-
сударству. Наверное, в итоге 
будет хорошо, потому что мы 
услышим друг друга. Много 
конструктивного, много по-
лезного».

На перепутье
Журналист «Мира ново-

стей» в Республике Беларусь 
не был ровно год. За это 
время в сознании граждан 
произошли такие большие 
перемены, что не заметить их 
было невозможно.

Первое, что бросилось в 
глаза при посещении куль-
турной столицы Беларуси - 
города Витебска, - грустные и 
даже тревожные лица многих 
жителей, несмотря на то что 
в городе проходил праздник 
- фестиваль «Славянский ба-
зар». Воспитанные и пред-
упредительные сотрудники 
местной милиции - прежде 
они были жестче, вероятно, 
их проинструктировали, что 
во время фестиваля нужно 
быть культурными и пред-
упредительными. Правда, все 
это выглядело как-то неис-
кренно.

Общение с местными жи-
телями подтвердило мое 
предположение. Я интересо-
вался, чем они живут накану-
не музыкального фестиваля. 

И люди откровенно гово-
рили, что живут не столько 
предстоящими концертами, а 
ожиданием перемен.

- Концерты, спектакли 
московского театра «На 
Юго-Западе» и двух минских 
театров - это, конечно, хоро-
шо, хотя цены на билеты ку-
саются. Но гораздо важнее 
перемены, о которых говорит 
президент Лукашенко. Он и 
пенсии обещает повысить, 
даже закон об этом принял, 
и выборы новые провести. 
И с терроризмом бороться, - 
перечислял, сгибая пальцы, 
пожилой житель Витебска 
Алексей Есин.

Я не удержался и спросил: 
если бы выборы прошли 
сегодня, за кого бы он голо-
совал - за нынешнего пре-
зидента или за уехавшую в 
Литву Тихановскую? Мой со-
беседник ответил жестко: ни 
за того, ни за другую.

- Тихановская… ну какой 
она президент, смех один! Са-
мым реальным соперником 
Лукашенко был Виктор Баба-
рико, председатель правления 
Белгазпромбанка. Но он по-
лучил 14 лет колонии усилен-
ного режима за коррупцию и 
должен вернуть государству 
18 миллионов долларов. А 
лично я год назад голосовал 

за Александра Григорьевича. 
Но после того, что произошло 
осенью… Да что там гово-
рить, страна расколота, катит-
ся в пропасть, надежда только 
на Россию, - сказал мужчина 
и, завидев приближавшихся 
к нам сотрудников милиции, 
быстро отошел в сторону...

Для меня, увы, так и оста-
лось загадкой, что же он имел 
в виду: чтобы Россия и Бела-
русь объединились наконец в 
единое государство или что-
бы Россия в лице ее прези-
дента наконец сказала Алек-
сандру Григорьевичу: хватит, 
довольно, уходите в отставку, 
проводите новые выборы, 
иначе терпение у людей за-
кончится!

Кто виноват?
В том, что это терпение на 

исходе, мне довелось убедить-
ся, общаясь с приехавшими на 
фестиваль гостями из Минска 
и других городов Беларуси. 
Под водочку с салом они, не 
называя имен, говорили:

- У нас за последний год 
настолько изменилось мыш-
ление, что мы очень ждем ре-
альных перемен.

Один молодой человек, 
которого я знаю много лет, 
с ужасом рассказывал, как 

ожесточились люди, как ста-
ли друг друга бояться.

- Мы можем вместе, как 
и прежде, выпивать, ходить 
друг к другу в гости, но о по-
литике не говорим. Потому 
что иначе начинаем спорить, 
ругаться, размахивать рука-
ми. Сколько семей за послед-
ний год, в основном молодых, 
распалось, сколько друже-
ских и товарищеских отноше-
ний пошли прахом, - эмоцио-
нально и с горечью говорил 
Максим К. 

- А кто виноват в этом? 
Действовавшее не самым 
правильным образом руко-
водство вашей страны или 
подстрекатели и враги из 
Польши, Литвы, других стран, 
которые хотят хаоса и беспо-
рядков? - спросил я и услы-
шал такой ответ:

- Мы сами. Граждане стра-
ны, которые хотят справед-
ливости, свободы, перемен, но 
боятся потерять материаль-
ные блага. 

Директор одного крупно-
го завода под Минском, ког-
да начались события, собрал 
начальников цехов, брига-
диров и заявил: я никого за 
позицию осуждать не могу 
и не буду. Но если начнете 
бастовать, сразу уволю, же-
лающих занять ваши места 

много. Мы не можем оста-
навливать завод, подрывать 
экономику, оставлять людей 
и их семьи голодными. Ни-
чего все равно не добьемся, а 
потеряем все…

И так рассуждали практи-
чески все руководители пред-
приятий, которые были не в 
восторге от действий руко-
водства республики.

Мало чем отличается по-
зиция и молодых людей, 
совсем юных мальчиков и 
девочек, студентов и стар-
шеклассников. 18-летний 
Никита Д., который провел 
детство в небольшом селе 
Чашинского района, а сейчас 
приезжает к бабушке на ка-
никулы, говорит, что полити-
ка его знакомым, взрослым 
и подросткам, неинтересна 
и даже чужда. Лукашенко 
и его команде они не дове-
ряют. Но и тем, кто против 
него, - тоже. Живут садами, 
огородами, книжки читают 
да самогон пьют…

Власть, надо отдать долж-
ное, за последние месяцы стала 
к людям относиться как-то че-
ловечнее, хотя в целом равно-
душнее. Критикуют на кухнях 
ее, но не устраивают митингов 
и протестов, и хорошо. Озлоб-
лять людей не стоит. Пони-
мание этого есть у силовиков. 
Людям пообещали, что выбо-
ры президента проведут в бли-
жайшее время. Союз с Россией 
окрепнет и обретет реальные 
очертания. И они терпеливо 
ждут. 

И еще один момент. В про-
шлые годы, бывая в местном 
ГУМе, наблюдал толпы лю-
дей, как и на местных ярмар-
ках. В этом году покупателей 
стало значительно меньше. И 
большинство были без масок, 
притом повсюду можно уви-
деть надписи: «Без средств за-
щиты обслуживание не произ-
водится». Но никто не требует 
исполнения этих решений. И в 
этом тоже видится символизм: 
не ковид сегодня является 
главной темой в разговорах 
жителей города, его уже не 
так боятся, как в прошлом 
году. Как оказалось, есть вещи 
пострашнее коронавирусной 
инфекции…

Москва - Витебск - 
Москва
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БЕЛАРУСЬ ЖДЕТ ПЕРЕМЕН

От 81-летнего люберча-
нина Анатолия Р. отказались 
родные дети. Несколько меся-
цев дед Анатолий Семенович 
провел без электричества, в 
антисанитарных условиях, 
впроголодь. Но несчастного 
человека не оставили в беде…

Проблемы у дедушки на-
чались в конце прошлого 
года. Пожилой мужчина от-
казался переписать свою «од-
нушку» на дочь или других 
родственников.

- Она и так после смерти пе-
рейдет им, а я хочу, пока жив, 
быть здесь хозяином, - расска-
зывает он.

Анатолий Семенович всю 
жизнь шоферил. Был такси-
стом, персональным водите-
лем, управлял грузовиком. И 
поэтому он свою скромную 

жилую площадь в Люберцах 
считает кровно заработан-
ной. 

Получив отказ, родные… 
бросили уже начатый ремонт 
в квартире деда. В результате 
старик остался жить на разо-
бранном полу. К тому вре-
мени стены и потолок были 
ободраны, двери снесены. 
Проводка пришла в негод-
ность, газа нет. Зима выда-
лась холодная, и в квартире 
было не намного теплее, чем 
на улице. Даже телефонный 
аппарат вырвали с корнем...

Правда, никуда обращаться 
за помощью по поводу свое-
го ужасного положения дед 

Анатолий не стал и потом го-
ворил, что чувствовал и свою 
долю вины за то, что так вос-
питал детей.

- Кого мне винить? - груст-
но вопрошал старик. - Значит, 
судьба здесь умереть, хотя бы 
у себя дома, а не в больнице, 
куда меня поместили в конце 
года непонятно зачем.

Из стационара пожилой 
мужчина просто сбежал…

Неладное заметили соседи. 
Видео про дедушку снял один 
из местных тиктокеров. Чуть 
позже сообщение о бедствен-
ном положении деда появи-
лось в интернет-сообществе 
«Люберцы за рулем». Акти-

висты этого движения реши-
ли помочь бывшему коллеге 
и сделать это не виртуально, 
а реально. Объявили сбор 
денег, и отзывчивые люди 
нашлись. Но самым важным 
оказалось личное участие.

- Уже закончили в его квар-
тире полы, осталось ламинат 
положить. Сделали новые 
провода, розетки, выключате-
ли, замазали щели, починили 
выбитое окно. Демонтирова-
ли раковину, должны подвезти 
новую, - рассказали в автомо-
бильном сообществе.

Поначалу Анатолий Семе-
нович просто ошалел от уча-
стия посторонних людей.

- Давно никто не видел, 
чтобы он улыбался, а сейчас 
радостный, шутит, - сообщают 
соседи.

Когда завозили строитель-
ные материалы, пожилой 
мужчина даже прослезился и 
теперь встречает активистов 
с распростертыми объятиями. 

Конца у этой истории пока 
нет. Однако родственники, уз-
нав о помощи чужих людей, 
вместо того чтобы одумать-
ся, попросить у старика про-
щения, стали писать в разные 
инстанции: мол, какие-то афе-
ристы хотят обвести старика 
вокруг пальца, он теперь под-
пишет дарственную кому-то 
из добровольных помощни-
ков. А у тех и мыслей таких не 
было. Как говорится, по себе 
людей не судят…

ТРАГЕДИЯ ОДИНОЧЕСТВА

Материалы подготовил Андрей Князев
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Осторожно, вода!
Помимо еды, во время отдыха важно пристально подходить и к выбору воды. Если в жарком климате потребность в пище может снижаться, то в воде - возрастает в разы. 

Именно по-
этому эксперты со-

ветуют увеличивать объем выпиваемой жидкости при высоких температурах минимум на 30% во избежание обезвоживания и для вос-полнения водного балан-са в организме. Но вода тоже бывает разной по качеству и свойствам. Как обезопасить свой выбор?
Если говорить о путе-шествиях по России, то на 

экскурсии или в походы проще взять упакован-ную воду и не рисковать с местными водоемами. На российском рынке упакованная питьевая вода безопасна для по-требления, поскольку проходит проверку по 90 параметрам. «Питьевая упакованная вода может быть взята из разных источников, обработана разными способами, но она обязательно должна удовлетворять требова-ниям безопасности», - по-ясняет вице-президент по качеству Союза произво-дителей безалкогольных напитков Людмила Хо-мич.
Если же вы планиру-ете поездку в зарубеж-ные страны, то здесь надо быть более осмо-трительными. И речь может идти не просто о кипячении, а о закупке герметично закрытой упакованной воды. Так, к опасным для потребле-ния водопроводной воды странам относят Кам-боджу, Индию и Лаос.  «По этой же причине лучше воздержаться на отдыхе от напитков со льдом, ведь его могут де-лать из не приспособлен-ной для питья воды», - отмечает Наталья Де-нисова.

Никаких 
нервов

Во время путешествия 

происходят смена климата, 
часовых поясов и встречи 

с незнакомыми людьми 
и местами, что приводит 
к росту уровня стресса и 

потребности в отдыхе. Стресс - 
это реакция организма на 

происходящее рядом с 

ним действие, что вначале 

вызывает тревогу, но потом 

позволяет адаптироваться к 

новой ситуации. Главное - не 

зацикливаться на стрессовых 

ощущениях. Помогут в этом 

правильный настрой, здоровый 
сон и вода.

Как отмечает коуч, психо-

лог-психотерапевт Яна Лей-

кина, один из способов борь-

бы со стрессом - позитивное 

мышление. «Когда мы меня-

ем свое восприятие реально-

сти, она перестает быть такой 

драматической и не заставля-

ет нас стрессовать», - отмеча-

ет эксперт. Также справиться 

с раздражающей ситуацией 

поможет потребление доста-

вочного количества воды: во 

время стресса человек мо-

жет просто не заметить на-

ступления жажды, а именно 

она провоцирует выработку 

кортизола. Это гормон стрес-

са, который приводит к еще 

большим переживаниям. Вы-

пивая больше воды, мы при-

останавливаем активную вы-

работку гормона и снижаем 

уровень нервозности. Тревог 

будет меньше, если грамотно 

рассчитать свои силы: не нуж-

но ставить себе планку в три 

экскурсии в день или заго-

реть в первые два дня на море. 

Тем самым вы сохраните свое 

душевное и физическое здо-

ровье.

Сон - необходимое усло-

вие для восстановления сил, 

успокоения нервной систе-

мы. В среднем взрослый 

человек для нормальной 

жизнедеятельности должен 

спать 7-9 часов. Но что де-

лать, если курорт находится 

в очень далеком от нас часо-

вом поясе? В новый часовой 

режим необходимо входить 

постепенно, тем самым об-

легчая последствия джетла-

га. Из-за него человек может 

стать более раздражитель-

ным, у него появляются 

головные боли и высокая 

утомляемость. Облегчить 

переход на новое время по-

может частичная перестрой-

ка за несколько дней до от-

пуска: просто ложитесь на 

1-2 часа позже/раньше, при-

ближаясь к новому часовому 

поясу.

ОТПУСК
Безболезненный

Отпуск - это время долгожданного отдыха, 
освобождения от повседневных 
рабочих задач. Однако резкая смена 
обстановки и уменьшение нагрузки 
порой приводят к неожиданным 
недомоганиям. 
Как же обезопасить 
себя и отдохнуть 
без лекарств 
и лишних нервов?

мышление. «Когда

е восприяти

ООтттппууу
ооссввооо
рррааабббооо
оообббсссстттт
пппоооррррооо
ннннееееддддоооо
ККККаааакккк  жжжж
ссссееебббббяяяя
бббеееезззз 
иии  ллллиии

Предупрежден - 
значит вооружен

Первое, что нужно сделать перед 
поездкой на отдых, - изучить 

особенности местного климата, потому 
что именно акклиматизация является 

наиболее распространенной причиной 
недомогания. Лучше подготовиться 

заранее к жаркой, сухой, влажной или 
ветреной погоде и адаптировать свой 

гардероб под местную среду.

Особенности региональной кух-

ни - еще один немаловажный аспект. 

Узнайте, какой едой вам предстоит 

питаться, включая напитки и воду. 

Специалисты советуют заранее под-

готовить минимальную аптечку, 

чтобы в экстренном случае можно 

было принять меры до обращения в 

медучреждение. Здесь, конечно, надо 

помнить о том, что некоторые пре-

параты запрещены к ввозу в ту или 

иную страну и следует проверить эту 

информацию перед поездкой.

«Чаще всего на отдыхе у людей 

возникают респираторные и кишеч-

ные заболеваниями, также может 

случиться обострение хронических 

болезней, - отмечает врач-диетолог 
ФИЦ питания и биотехнологии, кан-
дидат медицинских наук Наталья 
Денисова. - Непривычный климат, 

кондиционеры, новые продукты и 

вода - те факторы, которые могут 

спровоцировать недомогание».

Особое внимание стоит 

уделить своему рацио-

ну. Для начала нужно 

правильно выбирать 

место питания. На отдыхе хочется по-

пробовать местные изыски в ближай-

ших забегаловках, на пляже съесть 

горячую кукурузу или купить с рук 

домашние пирожки. В первом слу-

чае лучше заранее подготовить-

ся: почитать отзывы, пообщать-

ся с портье на предмет лучших 

и безопасных мест, во втором 

- взять свою волю в кулак и 

отказаться от этой авантюры. 

«Отдыхающему совершенно 

неизвестно, в каких условиях и 

из каких продуктов готовились 

те или иные «блюда», предлага-

емые незнакомцем на пляже или 

на вокзале, поэтому не стоит под-

вергать свое здоровье опасности», - 

комментирует Наталья Денисова.

а мы меня-

шествиях по России, то на

б
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Когда

В омут с головой
На отдыхе всегда много соблазнов - шведские столы, изыски национальных кухонь, перед которыми сложно устоять. «Нарушая привычный режим питания и диеты, мы перегружаем свой организм и увеличиваем вероятность появления дискомфорта или обострения хронических заболеваний, к примеру гастрита, язвы, 

панкреатита и холецистита, - поясняет 
Наталья Денисова. - Поэтому 

на отдыхе важно соблюдать 
умеренность в питании».
Незнакомые фрук-

ты, овощи, острые и со-
леные блюда - все это 
надо аккуратно попро-
бовать и понаблюдать 
за реакцией организма, 
прежде чем употреб-
лять их в большом ко-
личестве. По мнению 
Натальи Денисовой, на 
отдыхе менять привыч-
ный рацион надо посте-
пенно, поскольку пище-

варительные ферменты 
генетически приспосо-
блены к определенным 
пищевым продуктам и 
потому могут возник-
нуть затруднения с пере-
вариванием незнакомых 
блюд.

То же правило посте-
пенности действует и с 
нахождением на улице: 
на пляже под палящим 
солнцем, на экскурсиях 
или в снежных горах. 
Организму нужно не-
которое время, чтобы 
перестроиться в новом 
климате, и потому брать 
высокий темп сразу не 
стоит. Не следует заго-
рать в самые активные 
часы, в горах не подни-
маться более чем на 500 
метров в день, экскурсии 
можно разбить равно-
мерно на все дни отдыха, 
а не смотреть все разом.

,
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мерно на все дни отдыха, 
а не смотреть все разом.

Возвращение в реальность
Все хорошее рано или поздно заканчивается. Как это ни печально, 

но и отпуск тоже. С возвращением домой лучше всего заранее 

предусмотреть несколько дней для восстановления сил - для 

возврата в привычный жизненный ритм тоже нужно время или отдых 
от отпуска. 

Пары дней хватит, чтобы 

организм привык и к ранним 

подъемам: если проснуться 

рано в первый рабочий день, 

может быть стресс, поэтому 

лучше всего два дня до этого 

вставать по будильнику, как 

на работу. Здесь, как и с отпу-

ском, нужна акклиматизация. 

«Если вы набрали лишние 

килограммы на курорте, то 

не стоит паниковать и сра-

зу начинать корректировку 

веса, отказываясь от питания, 

- говорит Наталья Денисова. - 

Лучше снизить калорийность 

рациона, увеличить физиче-

скую нагрузку, больше гулять, 

двигаться, делать зарядку. 

Можно устраивать 1-2 разгру-

зочных дня в неделю, глав-

ное - делать это спокойно, без 

лишнего ажиотажа, без ради-

кальных мер». 
Приветствуется дробное 

питание - лучше чаще, но не-

большими порциями. Если не 

есть целый день, а вечером 

устроить пир, то так избавить-

ся от набранных в отпуске ки-

лограммов не получится. Это 

негативно влияет на метабо-

лизм и толчок к тому, чтобы 

наш организм начал делать 

запасы. Именно поэтому сба-

лансированное и дробное пи-

тание - лучшее средство, что-

бы вернуться в форму. 

Подготовила Арина Петрова
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Национальный союз за-
щиты прав потребителей 
потребовал от правитель-
ства усилить контроль за 
продуктами в магазинах. 
По мнению специали-
стов, в торговых сетях 
стали мало уделять этому 
внимание и потребители 
могут нарваться на ис-
порченный товар. Особое 
внимание нужно уделить 
распространению черной 
плесени - мукормикоза.

Реальная угроза?
Поводом для тревоги стали 

факты распространения му-
кормикоза в Индии - там это 
происходит на фоне обостре-
ния ситуации с COVID-19. 
По данным Министерства 
химической промышленно-
сти и удобрений Индии, там 
общее число заразившихся 
составляет около 12 тысяч 
человек. Этот грибок-убийца 
поражает носоглотку, глаза и 
легкие. Часто он развивается 
у больных COVID-19 на фоне 
сахарного диабета, а также 
приема больших доз глюко-
кортикостероидов.

Однако в России случаи 
заболевания мукормикозом 
единичны. Как заявил в СМИ 
заведующий кафедрой клини-
ческой микологии, аллерголо-
гии и иммунологии СЗГМУ 
им. И.И. Мечникова Николай 
Климко, сейчас только один 
пациент с таким диагнозом 
лечится в клинике. Представи-
тель Всемирной организации 
здравоохранения в России Ме-
лита Вуйнович говорит, что не 
стоит ожидать эпидемии чер-
ной плесени в России.

Но некоторые эксперты 
все-таки высказывают опасе-
ния и настаивают на том, что 
нужно быть готовыми к любо-
му варианту развития событий. 
На сегодняшний день ситуация 
с плесенью в российских тор-
говых точках такова. Пред-
приниматель обязан убрать с 
прилавка своего магазина про-
дукты, если в них обнаружена 
плесень, а если торговая сеть 
проигнорирует требования ин-
спекторов Роспотребнадзора, 

то заплатит штраф. Но доста-
точно ли этого, чтобы избе-
жать новой эпидемии?

Чем опасна плесень
Черная плесень действи-

тельно может появиться на 
продуктах при неправильном 
хранении на складах. Но в на-
шей стране больше распро-
странены другие виды плесени. 

Не стоит легкомысленно 
относиться к плесневым гриб-
кам. Часто мы можем просто 
снять верхний слой варенья 
с плесенью и выбросить, а 
остальное подать на стол. Или 
запросто срезаем заплесне-
вевшие корочки сыра и едим 
остальной кусок. Это непра-
вильно. Врачи предупрежда-
ют: если на продукте уже 
появилась плесень, вы ви-
дите только то, что вылез-
ло на поверхность. Более 
того, даже мытье или те-
пловая обработка не убьют 
плесень в продукте. И еще: 
даже один фрукт или овощ 
с плесенью заражает весь 
ящик, в котором лежит.

То же самое касается 
и бытовой плесени. Не-
достаточно лишь стереть 
верхний слой или сделать 
генеральную уборку, нуж-
но глубоко проработать 
пораженную поверхность 
стены или потолка. 

Плесень бывает разной 
по цвету: различают серую, 
черную, голубую, красную 
плесень. Цвет ей придает ос-
новной вид грибков. Самой 
ядовитой считается желтая 
плесень. Кстати, именно она 
погубила исследователей, ко-
торые вскрывали гробницы 
египетских фараонов.

Более 400 видов 
микотоксинов: как 
разобраться?

Плесневые грибы произ-
водят яды, они называются 
микотоксинами. Микоток-
синов очень много, ученые 
нашли более 400 их видов. 
При этом один грибок мо-

жет производить несколько 
видов токсинов. Давайте раз-
беремся, в каких продуктах 
чаще всего заводится пле-
сень.

Зерновые - настоящие 
рекордсмены по видам пле-
сени. В таких продуктах ча-
сто заводятся фумонизины. 
У животных они поражают 
печень, легкие. Для человека 
являются канцерогеном. 

Также в зерновых может 
развиваться дезоксинивале-
нол. Этот токсин может по-
падать животным с некаче-
ственным кормом, ну а в нашу 
тарелку - с зараженным мя-
сом. Он поражает печень и 
слизистую желудка, вызыва-
ет нарушение работы почек. 
Если в еду попали зерновые, 
зараженные этим токсином, 
появляется тошнота.

Кукуруза, овес, ячмень, оре-
хи, бананы и черный перец 
часто поражает зеараленон 
- один из самых часто попада-
ющихся видов токсинов. Он 
влияет на работу молочных 
желез и половых органов.

Зерновые, бобовые, а еще 
пиво, вино, виноградный сок 
могут быть поражены охра-
токсином. Это вещество, нака-
пливаясь в организме, может 
провоцировать онкологию. 

А еще этот токсин угнетает 
нервную систему и иммунитет. 

В орехах и сухофруктах, зла-
ковых культурах (гречка, рис, 
кукуруза), чае и кофе встреча-
ется афлатоксин. 

Фрукты (чаще яблоки и 
груши), помидоры, а также 
производные из этих продук-
тов - компоты, варенье - мо-
гут поражаться токсином под 
названием патулин, который 
считается канцерогеном.

Бывает ли полезная 
плесень?

А как же пенициллин? Да, 
плесень бывает разной! Пе-
нициллин тоже: он может 
быть и вредным, проявляясь 
на стенах, коврах, продуктах, 
часто на хлебе. В таком виде 
пенициллин может вызывать 
проблемы с легкими (особен-
но это опасно для аллергиков 
и астматиков). 

В то же время пенициллин 
используется при создании цен-
ных и дорогих сыров с плесе-
нью. Именно он заселяет такие 
сыры, как рокфор, горгонзола, 
камамбер, на которых появля-
ется благородная голубая пле-
сень (отсюда и название этих 
сыров - голубые сыры). Есть 
также сыры с белой (бри) и зе-
леной плесенью.

Считается, что плесень хо-
рошо влияет на сердце. Сраба-
тывает так называемый фран-
цузский парадокс: во Франции, 
по статистике, очень редко слу-
чаются инфаркты. Эксперты, 
да и сами гурманы убеждены, 
что все дело в сырах с плесе-
нью. Французы очень любят 
употреблять в пищу вино и го-
лубые сыры. Кстати, в сырах с 
плесенью очень много полез-
ных витаминов и микроэле-
ментов: цинк, магний, кальций, 
натрий, большая концентра-
ция витаминов D и В12.

Благородная плесень - ее на-
зывают ботритис серый - улуч-
шает вкус вина! От нее вино 
становится более насыщен-
ным, получает особенный вкус.

Важная заслуга плесени и 
в нормализации микрофлоры 
кишечника, а еще она борет-
ся с опасными бактериями и 
вирусами.

Марина Лепина
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В ходе проверки Россель-
хознадзора было установле-
но, что более 3,5 тысячи тонн 
консервов были изготовлены 
из 1,9 тысячи тонн сырья сай-
ры, что фактически невоз-
можно без фальсификации. 
А в 878 тоннах консервов сай-
ра как сырье не использова-
лась в принципе.

Итак, популярная еще с со-
ветских дефицитных времен 
баночка сайры оказалась из-
любленным объектом для 
фальсификации.

До последнего времени от-
ветственные контрольные 
ведомства, тот же Россельхоз-
надзор, реагируя на жалобы 
торговых сетей и потребите-
лей на несоответствие этике-
ток и содержимого банок, за-
являли: у нас нет достаточно 
доказательств разгула рыб-

ного фальсификата. Но вот 
теперь уважаемое ведомство 
само убедилось в масштабе 
проблемы.

А до этого на обществен-
ный шум вокруг фальсифи-
цированных консервов из 
«сайры» реакция была вялой. 
Дескать, ну что вы, не может 
такого быть! Хотя не раз и не 
два независимая экспертиза 
показывала (в том числе и 
на ТВ): на сегодняшний день 
фальсифицированной кон-

сервированной продукции с 
маркировкой «сайра» на рос-
сийском рынке более 50%.

Теперь наконец Россельхоз-
надзор принялся за дело, осоз-
нав глубину проблемы. Спе-
циалисты ведомства взяли в 
работу и изучили 858 недавно 
оформленных производствен-
ных электронных документов. 
Они располагались в инфор-
мационной системе контроля 
«Меркурий», где продуктом 
переработки была указана 

сайра. Так вот, признаки фаль-
сификации обнаружены были 
более чем в половине случаев 
переработки - в 448.

Чем заменяли сайру? Бо-
лее дешевыми сельдью и 
сардинами. Видимо, была на-
дежда, что помнящих вкус 
натуральной сайры времен 
СССР россиян осталось не 
так уж много, а молодым по-
колениям «и так сойдет».

Теперь, когда правда от-
крыта, ответственным ли-

цам предстоит организовать 
сложную и трудоемкую со-
вместную работу целого 
ряда ведомств. Им предстоит 
не только найти нарушаю-
щих закон производителей - 
многие из них уже известны. 
Надо наказать их так, чтобы 
производства не закрылись 
и не разорились, что только 
ухудшит ситуацию и вздер-
нет цены на консервы (и так 
уже взлетевшие за три года 
на 30-40%).

При этом предстоит найти 
меры поддержки небольших 
торговых сетей и магазинов, 
которым трудно отсеивать 
фальсификат и которые за-
частую невольно участвуют 
в крупномасштабном обмане 
населения страны.

Евгения Островская

Правила безопасности
 Не стоит покупать и употреблять в пищу продукт, если внутри упа-

ковки виден конденсат, если внешний вид продукта явно несвежий.
 Внимательно рассматривайте пищевые продукты на предмет по-

ражения плесенью. Орехи должны быть золотистые или коричневые, 
на них не должно быть налета и пятен. У фруктов и овощей не должно 
быть гнилых бочков. Дома стоит предварительно разрезать плоды, 
чтобы убедиться, что внутри нет плесени (часто ее можно увидеть в 
сердцевинах яблок, перца и других овощей и фруктов).

 Соблюдайте правила хранения продуктов. Высокая температура и 
влажность - прекрасные условия для развития плесени.

 Если на продукте есть плесень, не стоит ее срезать или подвергать 
продукт термической обработке, это не убивает грибок. Ни в коем 
случае не используйте такие продукты в пищу.

ПОКУПАТЕЛЯМ ПРОДАЮТ 
ЛЕВЫЕ КОНСЕРВЫ
В России очередной скандал с подделкой продуктов. 
На этот раз очередь дошла до рыбных консервов.

ЧЕРНАЯ ПЛЕСЕНЬ: 
будет ли эпидемия?
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«Подарок фюреру»

Речь идет о нацистской 
евгенической программе 
«Лебенсборн» («Источник 
жизни»). Она была призвана 
выращивать первосортных 
арийцев, скрещивая мужчин 
и женщин как чистопород-
ных производителей, без ка-
кого-либо намека на любовь 
или иные чувства. Детей «Ле-
бенсборна» иногда называли 
«подарками Гитлеру», так как 
именно фюрер в 1936 году 
благословил запуск этого «де-
мографического» проекта.

Норвегия, родина Анни-
Фрид, стала одной из стран, 
где проект «Лебенсборн» ра-
ботал на полную мощь. Мать 
Анни-Фрид и отец, сержант 
СС Альфред Хаазе, не состо-
яли в супружеских отноше-
ниях. Более того, у Альфреда 
в Германии уже была семья. 
Вскоре его, как и всю часть, 
где он служил, перевели на 
иное место дислокации, и Ха-
азе не знал, что стал отцом.

Анни-Фрид тоже не сразу 
узнала, кто ее папа. Да и всю 
историю с «Лебенсборном» 
раскопали в 70-е годы ушлые 
СМИ.

Уже став взрослой, в ранге 
суперзвезды, Анни-Фрид ра-
зыскала в ФРГ престарелого 
Альфреда, но воссоединения 
семьи не произошло - гово-
рить отцу и дочери было ре-
шительно не о чем.

Вернемся, однако, в Норве-
гию времен Второй мировой 
войны. Норвежцы считались 
арийцами, то есть по обеим 
линиям Анни-Фрид была са-
мым лучшим человеческим 
материалом. 

Нужно понимать, что «Ле-
бенсборн» не был притоном 
для избранных - никакой про-
ституции, никаких извраще-

ний. Только соитие специаль-
но отобранных эсэсовцев с 
отборными девушками, обла-
давшими высокой моралью. 
Связь служила не удоволь-
ствию, а генерации арийцев.  

Дети хорошо питались, за 
ними тщательно следили ме-
дики. С определенного воз-
раста рожденные в «Лебен-
сборне» получали правильное 
нацистское воспитание. Пер-
вые годы жизни дети были на 
полном пансионе. Государство 
не оставляло матерей арий-
цев: они были обеспечены 
лучше, чем средняя немецкая 
семья, что в условиях тоталь-
ной войны было непросто. 

Для матерей, произво-
дивших по несколько особо 
чистых арийцев, полагался 
Железный крест со всеми при-
лагающимися привилегиями. 
Мужчины никак в воспитании 
детей не участвовали, их роль 
ограничивалась зачатием. 

Что было после…
По программе «Лебен-

сборн» в Норвегии родились 
порядка 12 тысяч детей. Как 
известно, Норвегия пала к но-
гам немцев через два месяца 

войны, никакой пар-
тизанской борьбы 
вообще не было. 
Более того, в Нор-
вегии еще до гер-
манского вторжения легально 
действовала своя нацистская 
партия. Идеи нацизма под-
держал лауреат Нобелевской 
премии по литературе, норвеж-
ская легенда Кнут Гамсун. 

Понятно, что национальная 
гордость потомков викингов 
была уязвлена, и они выплес-
нули ярость. Правда, объек-
том ненависти стали не вче-
рашние враги, а беззащитные 
женщины и дети.

Мать Анны-Фрид, несмо-
тря на юный возраст (ей едва 
исполнилось 20 лет), предус-
мотрительно бежала из Нор-
вегии вместе с дочкой еще 
до начала преследований. Их 
приютила бабушка Агню в 
Швеции, но счастье было не-
долгим - спустя два года мать 
умерла. Анни-Фрид осталась 
сиротой на руках у бабушки. О 
суровости или, наоборот, мяг-
кости воспитания Анни-Фрид 
бабушкой ничего не известно. 
Наверное, старшая родствен-
ница была к девочке добра и 

справедлива: никаких жалоб 
на бабушку из уст Анни-Фрид 
никто никогда не слышал.

Девочка открыла для себя 
пение в 13 лет. Репертуар со-
стоял из шведских народных 
песен, позже его пополни-
ли каверы на американские 
шлягеры. Анни-Фрид создает 
собственную группу и вместе 
с ней добивается локального 
успеха. Когда Анни исполня-
ется 17, она выходит замуж за 
музыканта Рагнара Фредрик-
ссона. У пары родились двое 
детей - сын и дочь. После рож-
дения Лисы-Лотты певица 
расстается с первым мужем. В 
день развода умирает бабуш-
ка Агню, ей был 71 год.

Вторым ее избранником 
стал в 1969 году Бенни Ан-
дерссон, оказавшийся для 
Анни-Фрид трамплином к 
звездам. Впрочем, узаконили 
они свои отношения только в 
1978 году, прожив к тому вре-
мени вместе семь лет.

В 1971-м была создана 
АВВА, еще двумя участни-
ками которой стали Бьорн 
Ульвеус и Агнета Фельтског. 
Когда эта пара распалась в 
1978 году, родилась печаль-
ная и пронзительная баллада 

«Победитель по-
лучает все» - един-
ственный хит в 
поп-музыке, посвя-
щенный не любви, 
а разводу. В 1981-м 
расстаются Анни-
Фрид и Бенни. Год 
спустя завершается 
история ансамб ля 
АВВА. В 90-е, по 
слухам, музыкантам 
сулили миллиард 
долларов за воссо-
единение, но даже 
такие сумасшедшие 
деньги не подтолкну-
ли группу к «реани-
мации» коллектива.

Анни-Фрид, впрочем, про-
должила сольную карьеру, 
переехав в 1986 году в Швей-
царию. Здесь в 1992-м она 
выходит замуж за давнего 
друга швейцарского принца 
Генриха Руццо, ставшего ее 
третьим мужем. Вместе они 
прожили семь лет, после чего 
рак разлучил пару. Годом ра-
нее дочь певицы, Лиса-Лотта, 
погибла в ДТП. 

Ее Светлость принцесса 
Анни-Фрид Рейсс фон Пла-
уэн, как официально зовут 
теперь бывшую солистку 
АВВА, занимается эко-
логическими проектами и 
благотворительностью, дру-
жит с королевской семьей 
Швеции и живет в Швейца-
рии. Анни-Фрид прекрасно 
выглядит, ведет здоровый 
образ жизни и занимается 
спортом.

Константин 
Барановский
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Трудности на пути к желае-
мому Близнецы будут пре-
одолевать стоически. Самое 
главное - разумно определи-
тесь с целями и методами их 
достижения, так вы не потра-
тите уйму времени и энергии 
впустую. Четверг хорош для 
подписания документов. Будь-
те аккуратны во вторник, велик 
риск обмана.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 18 и 23.

Многие из Стрельцов будут 
страстно мечтать о любви, от-
дыхе и путешествиях. Это так-
же хороший момент для на-
чала собственного бизнеса 
в сфере услуг и развлечений. 
В субботу приготовьтесь к не-
ожиданным визитам старых 
приятелей. В понедельник не 
участвуйте в спорах.

Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 19 и 24.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны в данный период могут 
обнаружить повышенный ин-
терес к деньгам и материаль-
ным благам. В комфорте нет 
ничего плохого, однако за-
думайтесь, не превращаетесь 
ли вы в раба-потребителя. 
В выходные займитесь обу-
стройством дома. Во вторник 
не принимайте ответственных 
решений.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 18 и 23.

Тельцам следует с осторожно-
стью отнестись к новым зна-
комствам. Вполне возможно, 
что личности, набивающиеся в 
последнее время к вам в дру-
зья, имеют для вас свои ковар-
ные планы. В среду займитесь 
спортом. Суббота - удачное 
время для крупных приобрете-
ний и уборки.
 
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

У Раков возможны разногла-
сия с друзьями или партнера-
ми по общему бизнесу. Ско-
рее всего, они будут связаны 
с финансами. В любом случае 
уже к концу недели вы при-
дете к компромиссу. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В субботу 
не упустите шанс поправить 
дела на любовном фронте. 
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Энергетический потенциал у 
Львов сейчас на подъеме. Од-
нако не стоит перенапрягать-
ся, если почувствовали вдруг 
усталость. В этот период стоит 
себя поберечь и избегать из-
лишеств. В четверг деловые 
поездки сулят успех. В поне-
дельник используйте прилив 
сил для решения рабочих во-
просов.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 23.

У Дев в данный период на пер-
вый план выходят отношения с 
членами семьи. Постарайтесь 
избегать раздражающих ме-
лочей в бытовом плане. Кроме 
того, будьте готовы принять в 
своем доме неожиданных го-
стей. В среду залог успеха в 
настойчивости. В понедельник 
не переусердствуйте с иници-
ативой.
Благоприятные дни - 18 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Весы могут обнаружить кое-
какие просчеты в своей ра-
боте. Возможно, вы не взяли в 
расчет некоторые детали или 
упускаете из виду вопросы 
безопасности. Каждое слово, 
которое вы собираетесь про-
изнести в четверг, обдумайте 
несколько раз. В понедельник 
удача будет сопутствовать 
вам в финансовых делах.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 19 и 23.

Несмотря на трудные вре-
мена, Скорпионы держатся 
молодцом. Вместе с тем из-
лишнее веселье хорошо в 
ограниченных количествах. Не 
закрывайте глаза на острые 
вопросы, например на ста-
рые долги. Выходные окажутся 
плодотворными для домашних 
дел. Во вторник не пренебре-
гайте техникой безопасности.
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

Козерогам не следует полно-
стью отдавать себя работе, 
пуская семейные дела на само-
тек. Не удивляйтесь, если до-
мочадцы справедливо решат, 
что карьера для вас важнее. В 
середине недели используйте 
прилив сил и уверенности в 
решении рабочих вопросов. В 
субботу вам нужны отдых и вни-
мание к своему здоровью.
Благоприятные дни - 18 и 23.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Не лучшее время для принятия 
важных решений и подписа-
ния каких-либо документов. 
Альянс, созданный в эти дни, 
будет хрупким. В четверг об-
стоятельства будут на вашей 
стороне. В понедельник будь-
те внимательны с деловой 
перепиской, также возможны 
обман и просчеты. 

Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

Рыбы будут склонны к сомне-
ниям. Если вы боитесь подвоха 
или не чувствуете привычной 
уверенности, не предприни-
майте каких-либо кардиналь-
ных решений, двигайтесь к 
цели маленькими шажками. В 
четверг избегайте напряжен-
ной работы. Найдите время 
для спорта в выходные.

Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

18 - 24 
АВГУСТА

19 августа - соединение Меркурия и Марса: активизация споров и диспутов, риск возник-
новения скандалов и получения травм. 20 августа - трин Меркурия и Урана: благодаря хо-
рошей интуиции можно ожидать внезапных озарений. Свои идеи будете выражать ориги-
нально и эксцентрично. 22 августа - трин Марса и Урана: удача в новаторских начинаниях, 
повышенная возбудимость и бессонница. 23 августа - трин Венеры и Сатурна: отличный 
момент для встречи давних друзей, возможность реанимации старых союзов.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

 ЧЕМ СОЛИСТКА АВВА 
«ОБЯЗАНА» ГИТЛЕРУ?
О легендарной шведской группе АВВА, рас-
павшейся в 1982 году, до сих пор помнит 
старшее поколение. Но мало кто знает, что 
происхождение одной из ее солисток - Анни-
Фрид Лингстад (той, что темненькая, ставшей, 
между прочим, членом швейцарской королев-
ской семьи) - связано с одной из самых мрач-
ных страниц в истории Европы.

праведлива: никаких жалоб

Анни-Фрид с биологическим отцом, сержантом СС Альфредом Хаазе 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Южное дерево с душистыми цветками. 7. Инстру-
мент, похожий на котел. 10. Дотрагивание перышком. 11. Азы знаний, первые 
сведения. 12. Леди, танцующая краковяк. 13. Решение присяжных. 15. Прими-
тивное орудие молотьбы. 16. Большое помещение для заседаний. 17. Рынок 
с увеселениями. 18. Так звали Хачатуряна. 19. Солдат, правящий лошадьми. 
22. Шпионская сеть из местных. 25. Брат библейского Хама. 26. Шансонье по 
имени Шарль. 29. Толчея в час пик. 31. Мама Стаса Пьехи – … Броневицкая. 
33. Лестничные поручни. 35. Возлюбленная доктора Живаго. 36. Тамара сре-
ди астрологов. 38. Смысловая направленность речи. 39. Скрытая сущность. 
41. Птицы – друзья сказочного Нильса. 42. Самый главный журналист в газете. 
44. «Семейство» островов. 47. Антонио – скрипичный мастер. 49. Липовая до-
ска с картинкой. 50. Иван, бывший «музобозовец». 53. Бородатый юмор. 55. 
Автор «Пигмалиона» по имени. 56. Зеленая драгоценность. 60. Гроза призыв-
ников. 61. Поэзия о безмятежной жизни. 62. Повар в компании туристов. 63. 
Невидимое излучение. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дело жизни Гиппократа. 2. «Класс» в детском саду. 3. 
Чувственность в настроении. 4. «Интердевочка» российского кино. 5. Партий-
ность Бориса Савинкова. 6. Прозвище американца. 7. Дамочка, отказываю-
щаяся трудиться. 8. Командирша банды из Бремена. 9. Рекламщик в костюме 
мобильника. 14. Грунт под толщей воды. 20. Неуравновешенность частей ма-
шины. 21. Последователь Дракулы. 23. Месопотамский сосед Тигра. 24. Она 
сдерживает произвол и коня. 27. Текучая граница США и Канады. 28. Грузовая 
платформа в шахте. 30. Город, где резной палисад. 32. Экс-денежка в Юрма-
ле. 34. Сезонное «облысение» природы. 37. На его 
лапу упала роза. 40. «Коллекция» лечебных трав. 
42. Редкостный экземпляр. 43. Старослужащий 
в армии. 45. Наглый и бесцеремонный человек. 
46. Кофе с шапкой мороженого. 47. Низы обще-
ства. 48. Приобретение нового гражданства. 50. 
Охотничье оружие. 51. Ссылка неугодного. 52. Имя 
мужа Елены Лядовой. 54. Крестный отец – крест-
ной матери. 57. Контузия с синяком. 58. Электри-
ческий переключатель. 59. Работник на ферме.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабанина. 7. Казарма. 10. Времена. 11. Секунда. 12. Тело. 13. 
Обелиск. 15. Язь. 16. Маг. 17. Айвенго. 18. Елка. 19. Расклад. 22. Апостроф. 25. Кок. 26. 
Рататуй. 29. Навар. 31. Уэллс. 33. Педаль. 35. Сыск. 36. Квант. 38. Юбка. 39. Свято-
гор. 41. Анка. 42. Эскадрон. 44. Капулетти. 47. Распродажа. 49. Чао. 50. «Чародеи». 53. 
Плинтус. 55. Ветрило. 56. Держава. 60. Раствор. 61. Отделка. 62. Афоризм. 63. Магел-
лан. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Костяшка. 2. Бритье. 3. Истома. 4. Автограф. 5. Пеле. 6. Веди. 
7. Каскадер. 8. Акушерка. 9. Анатолий. 14. Лак. 20. Сокурсник. 21. «Лексус». 23. Обедня. 
24. Рань. 27. Тоскана. 28. Табакерка. 30. Возраст. 32. Экю. 34. Леопольд. 37. Твен. 40. 
Вата. 42. Экскурс. 43. Кур. 45. Пар. 46. Ичиги. 47. Робот. 48. Антициклон. 50. Четверка. 
51. Оператор. 52. Ипподром. 54. Нож. 57. Руда. 58. Алла. 59. Адам. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №33 (1442)
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста живот-
ных. Они были подобраны на улице 
или просто подброшены.  Светлана 
умоляет: опомнитесь, люди! Ведь она 
одна не может выходить и вылечить 
всех. Светлана продала две свои мо-
сковские квартиры, чтобы построить 
этот крохотный приют, который всег-
да выживал на пожертвования добрых 
людей. Но сегодня из-за пандемии 
благотворителям и добровольным по-
мощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда 
дела идут хуже некуда. Мы в очередной 
раз публикуем номер счета 5469 4000 
2590 5766. Он оформлен на помощницу 
хозяйки Татьяну. И если помощь при-
дет, есть надежда, что общими усилия-
ми «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-748

 (
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Сегодня резко проснулся из-за того, что 
думал, что опаздываю на работу. Открыл глаза, 
успокоился – я на работе.

Муж смотрит телевизор и вслух говорит:
- Не иди туда. Ну не иди, дурак…
Жена спрашивает:
- Что смотришь?
Муж:
- Нашу свадьбу…
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